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Ольга РОДИНА 

Изучаем истории девушек, 
страстно желающих 
стать похожими 
на знаменитую Барби.

Фантастический успех фильма «Бар-
би», о котором мы уже подробно расска-
зывали, возродил интерес к знаменитой 
кукле и всему, что с ней связано. Но 
речь идет именно о массовом интересе, 
о новой волне Барби-бума - если же го-
ворить о преданных фанатах заокеан-
ской куколки, то их армия всегда была 
внушительной и сплоченной. 

То ли люди, 
то ли куклы

Ли
чн

ый
 а

рх
ив

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 

Каждому покупателю 
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Ольга ЛИБГАРДТ

Американский хирург 
разоблачил миф о том,  
что 43-летняя Виктория Боня 
никогда не делала пластику.

Напомним, Виктория постоянно 
подчеркивала, что никогда не дела-
ла пластические операции, более 
того, она периодически высмеивала 
неудачную пластику других знаме-
нитостей. Однако сейчас посмеши-
щем может стать уже сама Боня. 
Дело в том, что воспитанница 
«Дома-2» решила обновить «фейс» 
(сделать так называемые лисьи глаз-
ки - коррекцию разреза и внешнего 
уголка глаз) и рванула в США к 
популярному пластическому хирур-
гу (видимо, к одиозному Тимуру 
Хайдарову пойти побоялась). 

Боня гонит?
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Добавьте  
к цветам… 
глобус
Какие необычные букеты учителю 
предлагают в Новосибирске

Военкор 
«Комсомолки» 

отправился  
на северный 

фланг Артемовского 
фронта,  

где встретился 
с необычными 

медиками

Марго работала на скорой, 
а потом отправилась на СВО.
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Анна АЛЕКСЕЕВА

Жительница Новосибирска чуть не 
погибла, когда каталась на сапборде. 
Произошло все на Новосибирском водо-
хранилище. Женщину спасли сотрудники 
ГУ МЧС по Новосибирской области, а она 
в благодарность составила письмо в 
МЧС:

- Когда я возвращалась к берегу, начал-
ся шторм. К моему ужасу, я просто не 
могла сдвинуться с места, меня уносило 
на глубину! И тут неожиданно пришли на 
помощь сотрудники ГИМС (Государствен-
ная инспекция по маломерным судам. - 
Ред.) Советского района - Андрей 
Цыганский и Дмитрий Халяпин. Они 
быстро взяли меня и мой сап на катер и 
доставили на берег.

Девушку на сапборде спасли 
во время шторма в Обском море

Выходить на досках в море 
можно только в хорошую погоду.
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Маткапитал предложили 
увеличить до 1 млн рублей
Евгений ОРЛОВ, 
Михаил АНТОНОВ

 Депутаты Госдумы нако-
нец поняли: дети появля-
ются, когда у будущих 
родителей есть уверен-
ность в завтрашнем дне. А 
для этого нужны деньги. 
Например, 756  712 
рублей на первого ребен-
ка и 1 млн рублей - на 
второго и третьего.

До таких сумм депутаты 
предлагают увеличить мат-
капитал с 1 февраля 2024 
года. Соответствующий 
законопроект внесли в 
парламент. Напомним, 

сегодня маткапитал на 
первого ребенка - 586,9 
тысячи руб., на второ-
го - 775,6 тысячи.

- На протяжении
последних лет у нас отри-
цательный прирост (убыль 
- депут. яз.) населения.
Надо принимать дополни-
тельные меры, чтобы сти-
мулировать рождаемость,
- объяснил в эфире Радио
«КП» (98,3 FM) Ярослав
Нилов, глава Комитета
Госдумы по труду, соци-
альной политике и 
делам ветеранов, один
из авторов законопроекта.

Примут ли этот законо-
проект - увидим осенью, 
когда Дума выйдет с кани-
кул. Но подобных инициа-
тив было немало. И вся-
кий раз они разбивались 
о действующий закон: 
маткапитал и так каждый 
год индексируется на раз-
мер инфляции.

Секреты сибирячки, которая собирает 
по три урожая в сезон, -  на стр. 11 �

Каждому покупателю Каждому покупателю 

Секреты сибирячки, которая собирает Секреты сибирячки, которая собирает 

Каждому покупателю Каждому покупателю 

Секреты сибирячки, которая собирает Секреты сибирячки, которая собирает 

Таисия ЧЕМИСОВА

По просьбам жителей 
появятся новые остановки.

В Иркутске маршрут автобуса 
№ 51 «СНТ «Наука» - Авиазавод» 
изменится с 4 сентября. Раньше 
конечной остановкой была «Уз-
ловая», но по просьбам жителей 
маршрут продлили. Теперь он будет 
идти через медсанчасть ИАПО. Об 
этом сообщает пресс-служба адми-
нистрации города.

- Автобусы малого класса будут 
ходить по будням. Отправляется 
общественный транспорт с оста-

новки «СНТ «Наука» в 06:30, 07:40, 
08:55, 13:10, 14:20, 15:30, 17:40, 
19:15, а с остановки «Авиазавод» - 
в 07:05, 08:15, 12:30, 13:45, 14:55, 
17:05, 18:30, - сообщают в адми-
нистрации.

Новое расписание 51-го автобуса 
появится на остановках и в салоне 
транспортного средства.

А в это время ремонт на плотине 
ГЭС завершили на месяц раньше 
срока.  

- Привели в порядок 2200 метров 
полотна - от Байкальского кольца 
до съезда на улицу Старокузьми-
хинскую, - сообщают подробности 
в администрации Иркутска.

Маршрут автобуса 
№ 51 изменится с 4 сентября

Мошенники выманили 900 тысяч 
у монтажника под предлогом инвестиций
Елена СИНИЦА

Мужчина потерял 
собственные сбережения, 
а еще оформил кредит.

Мошенники обманули монтажника из 
Ангарска на сумму в 900 тысяч рублей.

- Мужчина рассказал, что в апреле этого 
года он наткнулся на рекламу в интернете, 
предлагающую возможность инвестирова-
ния для дополнительного заработка, - рас-
сказывают подробности в ГУ МВД России 
по Иркутской области.

Он перешел по ссылке и заполнил ан-
кету с персональными данными. Вскоре 
раздался звонок от незнакомца, который 
представился менеджером и предложил 

вложить деньги под высокий процент. «Ин-
вестор» ради этого взял кредит на 350 
тысяч рублей, добавил личные сбережения 
и перевел все деньги на указанный счет.

Когда стало ясно, что связаться с «ме-
неджером» невозможно и деньги не вер-
нутся, пострадавший обратился в полицию.

Газета нашего города ★ Иркутск

FM.KP.RU

«Командная работа - не игра слов, 
а понятный каждому смысл»
В «Теме дня» - председатель 
правительства региона 
Константин Зайцев - 08:00
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За последние  

30 дней на странице  
«КП» - Иркутск» 

2 160 234 просмотра

Эти и другие новости  
читайте на сайте

НУ И НУ
Загадка победившего 

смерть: тело Хамбо-ламы 
Даши-Доржо Итигэлова 

остается нетленным  спустя 
100 лет после погребения

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU ИРКУТСК

ПОСМОТРИМ
Пять невероятных 

примеров похудения, 
в которые трудно 

поверить

КОНКУРС
Голосуем за «Детей 

в погонах - 2023»

ЧП
Подростка избили 

из-за прически 
во время фан-

встречи с 
тиктокером

КАК 
ПОГОДКА?

Как надолго 
в регионе 

задержится 
жара

 ■ БУДЬ В КУРСЕ!

Отопление начнут 
включать с 15 сентября

 ■ НУ И НУ!

Падение яркого метеора 
попало на камеру домофона

ОАО «РЖД» реализует объект недвижимого имущества с земельным 
участком, расположенный по адресу: Иркутская область, Чунский район, 
р.п. Чунский, ул. Мира, д. 14.

Телефоны для связи в г. Иркутске:  
8 (3952) 64-43-38, 64-45-68, 8-914-00-511-94.
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Таисия ЧЕМИСОВА

Первые на очереди - школы, 
детские сады и больницы, 
а потом и жилые дома.

В Иркутске идет подготовка к отопи-
тельному сезону. Как сообщает пресс-
служба администрации города, готов-
ность уже выше 90%, а по некоторым 
показателям все 100%.

Мэр города Руслан Болотов про-
вел совещание по поводу предстоящей 
зимы.

- В этом году процент готовности к 
отопительному сезону выше, чем на ту 
же дату в прошлом году. Особое вни-

мание уделяется школам, детсадам и 
медицинским учреждениям, - сообщает 
Руслан Болотов.

Подготовительные мероприятия идут 
по графику. На котельных формируют 
запасы мазута и угля, а управляющие 
компании проводят ревизию оборудо-
вания и ремонт инженерных коммуни-
каций.

Отопление в Иркутске начнут вклю-
чать с 15 сентября. Сначала под вклю-
чение попадут социальные учреждения, 
а потом и многоквартирные дома.

Анастасия КУРЕНОВА

В соцсетях обсуждают 
это событие.

- Лежала дома в кровати, когда у мамы 
в соседнем подъезде сработал видеодо-
мофон, - рассказывает Наталия из Ангар-
ска. - На снятых им кадрах было видно, 
что в этот момент у двери стояли люди, а 
за их спинами появилось яркое свечение, 
которое через мгновение исчезло.

По словам женщины, падение метеора 
камеры, установленные на одном из домов 
в 7-м микрорайоне Ангарска, зафиксиро-
вали в ночь на 29 августа, в 00:32. Ролик 
попал в соцсети, где болид уже назвали 
метеоритом. Однако долетели ли его фраг-
менты до поверхности Земли, неизвестно.

- Безусловно, это реальный болид - яркий 
метеор. В атмосфере сгорело космическое 
тело, - отметил директор Астрономиче-
ской обсерватории ИГУ Сергей Язев.

В комментариях к видео нашлись и дру-
гие очевидцы пролета космического при-
шельца.

«Мы были в Энхалуке на Байкале. Поздно 
вечером сидели на берегу и видели этот 
метеорит. Прямо рядом, как в кино! Был 
виден даже дым или газ за ним выходящий. 

Зрелище знатное, даже немного жуткое. 
Вообще, если ночью посидеть на берегу 
Байкала и посмотреть на звездное небо, 
можно много чего увидеть интересного и 
странного», - написал один из пользовате-
лей соцсетей.

К слову, осенью 2022 года на кадры ка-
меры того же домофона уже попадал пада-

ющий метеор. Однако 
тот был менее ярким.

Кому удалось увидеть 
явление вживую, уверяют: 
зрелище впечатляющее.
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Виктория КУДАЕВА

При этом пса мать ребенка 
вылавливала сама.

Четыре шрама на виске, три на 
щеке, разорванное ухо и напрочь 
испорченное настроение накануне 
школьной линейки. Такими послед-
ствиями обернулась обычная прогул-
ка с друзьями для 8-летней Софии из 
Забайкальского края. Во дворе дома 
на девочку напала большая агрессив-
ная собака и разорвала ей лицо.

ПЕС ПРИШЕЛ НА 
«СОБАЧЬЮ СВАДЬБУ»

В Ингодинский рай-
он Читы Ирина с тремя 
детьми переехала три 
года назад. И все это 
время пыталась при-
влечь внимание вла-
стей к большой свалке, 
которая находится не-
далеко от их двухэтажно-
го барака. Горы мусора то и 
дело привлекают внимание 
бродячих собак, которые 
пытаются найти здесь не-
что съедобное. Хотя нередко 
их прикармливают и сами 
местные жители.

- Есть среди них собака, которая 
живет непосредственно на этой по-

мойке. Она якобы чипированная, - 
рассказывает Ирина. - Мы ее давно 
знаем, она неагрессивная. Но недав-
но у нее началась течка и, естествен-
но, к ней сбежались кобели со всего 
района.

Вечером в пятницу, 25 августа, 
8-летняя дочь Ирины София как 
обычно гуляла вместе с друзьями во 
дворе дома. Собаки бегали неподале-
ку. Школьница сидела с однокласс-
ницей на лавочке. Девочки решили 
погладить одного из «бездомышей». 

Но в этот момент пес стал про-
являть агрессию: кинулся 

на Софию и начал кусать 
прямо за лицо.

- Дети смогли ото-
гнать пса от Софии. 
Она в шоковом со-
стоянии побежала к 
моей сестре, кото-
рая живет в соседнем 

подъезде. Сестра и со-
общила мне о случив-

шемся, - рассказывает 
Ирина. - Я сразу же броси-
лась к ним. То, что увидела, 
меня, конечно, потрясло. 
Дочь была вся в крови, у нее 
разорвано ухо. И сережки 
не было: пес то ли вырвал 

ее, то ли проглотил. Дочь плакала от 
боли и испуга…

Ирина срочно отправилась вместе 

с дочерью в больницу. Врачи нало-
жили девочке швы на щеку и висок 
и оставили в палате.

- На следующий день дети показали 
мне этого пса. Я позвонила отцу до-
чери и попросила помочь отловить 
его, - рассказывает Ирина. - Мы за-
манили самку ко мне в огород вместе 
с кобелем и поймали его. Я хотела 
сама отвезти его к ветеринарам, чтобы 
его проверили на бешенство и раз-
личные инфекции. Я не знаю, что 
это за собака, живет она у кого-то или 
такая же бездомная. Но о случившем-
ся узнали в местной администрации. 
В итоге пса забрали спецслужбы и 
отвезли в питомник, где сейчас на-
блюдают.

СТЕСНЯЕТСЯ ШВОВ НА ЛИЦЕ
Была ли чем-то заражена собака, об 

этом семье не известно. Результаты 

анализов расшифровываются около 
десяти дней. Пока София получает 
физиолечение, ей ставят антибакте-
риальные уколы. Однако последствия 
нападения, как рассказывает Ирина, 
не остались незамеченными.

- При разговоре у дочери бегают 
глаза, она начала немного заикать-
ся, - рассказывает Ирина. - По обра-
зованию я педагог-психолог, поэтому 
сразу поняла, что уже что-то не так. 
Сейчас пройдем курс лечения и будет 
понятно, останутся эти последствия 
или пройдут. Также пока не ясно, 
нужна ли будет дочери пластическая 
операция. Врачи сказали подождать 
полгода. Но уже сейчас София стес-
няется того, как выглядит. Пережи-
вает, что в школе все будут на нее 
показывать пальцем.

Инцидентом заинтересовались в 
Следственном комитете. Сейчас про-
водится доследственная проверка, 
опрашивают пострадавшую и оче-
видцев случившегося.

- Кроме того, следователи опросят 
должностных лиц органов и учреж-
дений, обеспечивающих безопасные 
условия проживания горожан. По 
результатам проверки следователи 
примут решение в соответствии с 
уголовно-процессуальным законо-
дательством, - рассказали в СУ СК 
по Забайкальскому краю.

Бродячая собака искусала 
лицо 8-летней девочке 

Самые важные новости, 
фото и видео -  

в телеграм-канале  
«КП» - Иркутск»

Больше 
новостей -  
на сайте

 Личный архив

Животное сейчас находится 
в спецприюте.

Возможно, Софии 
потребуется 

пластическая 
операция.
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Видео момента 
падения -  
на kp.ru



Россия
www.kp.ru 331.08.2023 

Евгений БЕЛЯКОВ

Стоит ли хранить 
сбережения 
в китайской валюте.

Август снова доказал 
имидж самого плохого ме-
сяца для рубля. Курс нашей 
валюты резко снизился. 
Стоит ли в таких условиях 
переключиться на друже-
ственную валюту - китай-
ский юань? Легко ли купить 
юани, можно ли на этом за-
работать и насколько просто 
расплачиваться за рубежом? 
В этом давайте и разберемся.

АЛЬТЕРНАТИВА АЛЬТЕРНАТИВА 
ДОЛЛАРУ И ЕВРОДОЛЛАРУ И ЕВРО

Вынужден сразу разоча-
ровать. Если посмотреть 
на статистику, то окажется, 
что курс китайского юаня 
меняется по отношению 
к рублю почти так же, как 
доллар и евро (подробнее - см. 
«Наглядно»). Рост с начала 
года составил около 30%, 
а доллар и евро подорожали 
примерно на 40%. То есть 
нет большой разницы, в чем 
хранить свободные день-

ги - в «недружественных» 
валютах или в «дружествен-
ных». Но есть нюансы. Вот 
как можно вложить деньги 
в юани.

НАЛИЧНЫЙ ЮАНЬ…НАЛИЧНЫЙ ЮАНЬ…
Это раньше китайская ва-

люта была эксклюзивным 
товаром. Счета и вклады 
в ней открывали лишь еди-
ничные банки. Сейчас воз-
можностей стало больше. 
Наличные можно приоб-
рести без особых проблем. 
В кассах крупных банков 
они есть практически всегда. 
Другое дело, что при покуп-
ке наличной валюты теперь 
приходится платить прилич-
ную комиссию. И чем круп-
нее банк, тем больше у не-
го разница между покупкой 
и продажей. Отсюда совет - 
выгоднее всего наличные 
юани покупать в более мел-
ких банках. А еще лучше - 
воспользоваться онлайн-
агрегаторами, где собраны 
предложения разных банков 
(banki.ru, sravni.ru, cash.rbc.
ru). Там можно найти наи-
более выгодный курс как по-
купки, так и продажи.

…БЕЗНАЛИЧНЫЙ……БЕЗНАЛИЧНЫЙ…
Тем не менее наличная ки-

тайская валюта вам в боль-
шинстве случаев ни к чему. 
Да, если собираетесь в Ки-
тай, то там точно пригодит-
ся. В других странах охотнее 
принимают доллары и евро, 
чем юани. А значит, комис-
сии в обменниках при прода-
же китайской валюты будут 
выше.

Хорошая альтернати-

ва - безналичный 
юань. Его тоже 
можно купить почти 
в любом российском 
банке - конвертировать 
свои рубли в определен-
ное количество юаней. 
Открыть счет в китайской 
валюте, а потом и вклад. 
По ним сейчас можно за-
работать 2,5 - 4% годовых.

Правда, тут тоже есть ню-
анс. Покупать китайскую 
валюту придется по вну-
треннему курсу банка. 
Не факт, что он будет вы-
годный. Кроме того, снять 
свои юани в наличном ви-
де даже после окончания 
срока вклада не получится. 
С 9 марта 2022 года действу-
ют ограничения Центробан-
ка. По ним деньги в любых 
валютах (хоть в долларах, 
хоть в юанях) можно снять 
только в рублях по курсу 
банка на день выдачи.

…И БИРЖЕВОЙ…И БИРЖЕВОЙ
Покупать любую валюту 

выгоднее всего на брокер-
ском счете. Там комиссии 
сильно меньше, чем в банке. 
При этом лишних телодви-
жений совершать не нужно. 
Все можно сделать в мобиль-
ном приложении вашего 
банка (лучше крупного). 
Покупаете через брокерский 
счет нужную вам сумму. 
А потом переводите на бан-
ковский счет. Внутри одного 
банка эта операция обычно 
не стоит ни копейки.

Правда, держать деньги 
просто на счете или даже 
на вкладе не очень разум-
но. Инфляция подъедает 

не только рубли, но и сбе-
режения в других валю-
тах. Цены растут и в США, 
и в Европе, и в Китае. Чтобы 
хотя бы частично компен-
сировать этот рост, деньги 
лучше держать в доходных 
инструментах.

К примеру, на Мосбирже 
можно купить облигации 
крупных российских компа-
ний («Полюс», Металлоин-
вест, Совкомфлот и другие), 
номинированные в китай-
ской валюте. Они дают до-
ходность даже выше, чем 
по вкладу, - 4 - 7% годовых. 
Таким образом, вы будете за-
рабатывать и на потенциаль-
ном росте курса юаня, и на 
купонах, которые будут на-
числять компании. Все офи-
циально и прозрачно. Если 
покупать эти ценные бумаги 
через брокерское приложе-
ние крупного российского 
банка, рисков потери денег 
нет. Облигации надежнее 
акций. По сути, вы даете 
в долг крупной компании. 
А она обязуется выплачивать 
вам определенный процент 
несколько раз в год.

НЭП: наша экономическая полоса

ВОПРОС - РЕБРОМ

А как же 
UnionPay?

Это китайский аналог между-
народных платежных систем 
Visa и Masterсard. Действует 
в 180 странах мира. Многие 
российские банки стали спеш-
но выпускать карты этой пла-
тежной системы в прошлом 
году. Но с тех пор некоторые 
реалии поменялись. Часть 
банков попали под жесткие 
американские санкции. В ито-
ге их карточки превратились 
в обычный пластик и больше 
не работают за рубежом.

По последней информации, 
сейчас в  России осталось 
лишь шесть банков, чьи кар-
ты UnionPay все еще принима-
ют за границей: Газпромбанк, 
«Русский Стандарт», Россель-
хозбанк, Почта Банк, Прим-
соцбанк и Всероссийский банк 
развития регионов (ВБРР). Хра-
нить на этой карте можно как 
юани, так и любую другую ва-
люту  - доллары, евро, рубли. 
Правда, как показала практи-
ка, устойчиво принимают кар-
ты UnionPay только в азиатских 
странах. В Европе - лишь в ту-
ристических местах, где ча-
сто бывают китайские туристы. 
Да и в целом система часто 
дает сбои. То ли из-за санк-
ций, то ли из-за неразвитости 
платежной инфраструктуры.

ВАЖНЫЙ 
НЮАНС

Курс юаня 
стабильно рас-

тет по отношению 
к  рублю. И  даже 
немного к доллару. 
К  примеру, ровно 

10 лет назад за один 
юань давали чуть боль-
ше 5 рублей. А сейчас - 

почти в три раза больше 
(около 13 рублей). С на-

чала года рост курса юаня 
составил около 30%. Тем 

не менее нет никакой гаран-
тии, что так будет и в будущем. 
Поэтому вкладывать все сбе-
режения в китайскую валюту 
или любую другую иностран-
ную не стоит. Лучше ограни-
читься долей в 20  - 30%. Мы 
же тратим деньги по большей 
части в рублях. Значит, и раз-
мещать их лучше в рублевых 
финансовых инструментах.

- Друзья 
постоянно 

спрашивают: 
«Почему ты покупаешь 
юани, а не доллары?» 
Да потому что юани 

дешевле!

Юани на карманеЮани на кармане
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НАГЛЯДНО

Руб.

• Январь 
• Февраль 
• Март 
• Апрель 
• Май 
• Июнь 
• Июль 
• Август 

10,1
10,7
11
11,6
11,2
11,7
12,6
13

КАК МЕНЯЛСЯ КУРС 
ЮАНЯ С НАЧАЛА ГОДА

По данным Мосбиржи 
за 2023 год. Взяты 
средние значения.

Таким образом, рост юаня 
с начала года к рублю составил 
около 30%, что немного меньше, 
чем рост доллара 
и евро, - эти валюты 
прибавили
 в цене
 около 40%.

Наталья ВАРСЕГОВА

14% россиян держат свои 
кровные в иностранных валютах. 
Но 68% - все же в рублях.

Две трети соотечественников предпочитают 
хранить деньги в родном рубле. Даже если 
стоит он сущие американские копейки. Это 
показал недавний опрос ВЦИОМа.

Вот что еще интересно. Впервые такой 
опрос провели в 2017 году. С тех пор вы-
росла доля россиян, которые хранят сбере-
жения как в рублях, так и в валюте. А число 
тех, у кого нет сбережений, снизилось 
до минимума - таких среди нас 27% (под-
робнее - см. «Конкретно»).

Почему же народ, несмотря на все рас-
сказы о  «недружественности» Запада, 
активно переводит сбережения в валюты 
США и Евросоюза?

- Когда рубль ослабевает, граждане ста-
раются распределять свои сбережения 

по иностранным валютам,  - комментирует 
главный аналитик Банки.ру Богдан Зва-
рич.  - При этом пик интереса к долларам 
и евро может приходиться как раз на моменты 
разворота, когда после сильного снижения 
рубль переходит к восстановлению.

Еще одно из открытий опроса - у россиян 
вырос интерес к «альтернативным» дензнакам. 
Уже 4% из нас хранят деньги не в рублях, 
долларах и евро, а в какой-то другой валю-

те (ВЦИОМ этот момент не конкретизирует). 
В какой именно - понять несложно.

- Сейчас люди все больше внимания уде-
ляют возможностям накоплений в китайских 
юанях, - объясняет Богдан Зварич. - В банках 
растет количество предложений по вкладам 
и облигациям в юанях. Ставки по таким вкла-
дам выше, чем по аналогичным продуктам 
в долларах и евро. Растет и интерес бизнеса 
к китайской валюте.

• В рублях  64%  69%  68%
• В долларах  5%  7%  6%
• В евро  2%  4%  4%
• В других валютах  1%  2%  4%
• Нет сбережений  32%  28%  27%
СЛЕДИТЕ ЛИ 
ЗА КУРСОМ ДОЛЛАРА?
• Регулярно  18%  23%  20%
• Иногда  43%  41%  38%
• Не слежу  38%  36%  42% Д
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В КАКОЙ ВАЛЮТЕ 
ВЫ ХРАНИТЕ ДЕНЬГИ?

В опросе приняли участие 
1600 россиян в возрасте от 18 лет.
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� СОЦОПРОС

КСТАТИ

Народ в курсе
Зачем россияне хранят сбережения в долларах? Пра-

вильно, чтобы спасти их от девальвации рубля. А значит, 
у людей должен быть и прогноз по курсу «зеленого». Какой 
именно, тоже выяснил ВЦИОМ. Оказывается, среднеста-
тистический россиянин полагает, что через три месяца 
доллар будет стоить 95 рублей, а через год - 97.

- Сейчас мы не видим поводов для существенного ослабле-
ния рубля, - согласен с результатами опроса Богдан Зварич.

По словам экономиста, самый вероятный сценарий - в бли-
жайшие месяцы курс рубля будет стабильным. И до конца 
года доллар устаканится в диапазоне от 90 до 100 рублей. 
То есть в среднем те самые 95, что и предсказали россия-
не. Получается, народ у нас богат экспертами не только 
в политике и футболе, но и в экономике!

Храните деньги в сберегательном баксе

Авторская программа доктора 
экономических наук, профессора 

Никиты Кричевского каждую среду в 19.00 
на Радио «Комсомольская правда»
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В прошлый раз, когда еще 
шла операция «Бахмутская 
мясорубка», в Соледар я 
заезжал совсем по другой 
трассе. Сегодня ее называ-
ют «дорогой смерти» и без 
острой нужды стараются ею 
не пользоваться. Здесь лю-
туют дроны-камикадзе про-
тивника, они жгут любой по-
явившийся транспорт - будь 
то пикап с пехотой или «ме-
дичка» с красными крестами. 
Объездная дорога занимает 
больше времени, но и гаран-
тий доехать без приключений 
существенно больше.

Совсем недавно Соледар 
считался уже нашим тыло-
вым городом. Но с началом 
«контрнаступа», когда про-
движение ВСУ забуксовало 
на Запорожье, Киеву потре-
бовался хоть какой-нибудь 
успех, чтобы предъявить и 
обществу, которое начало со-
мневаться в своих «захисни-
ках», и западным кураторам, 
вложившим в летнюю кам-
панию десятки миллиардов 
долларов. Расчет был про-
стой - взять с юга и севера в 
клещи Артемовск и вынудить 
наши подразделения отсту-
пить из города.

Поначалу вроде даже на-
чало получаться. Противник 
вышел «снизу» к Клещеев-
ке, а «сверху» почти дошел до 
Соледара. Но не заладилось. 
ВСУ увязли в позиционных 
боях, а на некоторых участ-
ках им пришлось отойти. 

Что сегодня происходит на 
северном фланге этого на-
правления, я и отправился 
посмотреть своими глазами.

БРИГАДА  
ДОБРОВОЛЬЦЕВ

На подъезде к городу от-
крываем окна, чтобы слу-
шать, что происходит сна-
ружи, - всегда есть шанс 
услышать дрон на подлете 
и оперативно среагировать. 
Но вместо жужжащих звуков 
салон наполняет шум артил-
лерии. 

Впереди, в паре киломе-
тров поднимается столб дыма 
от мощного разрыва. Через 
несколько минут проезжаем 
мимо этого прилета - неболь-
шое здание объято пламенем. 
Замечаю, что явно прибави-
лось сгоревших машин - их 

обугленные остовы разброса-
ны по обочинам. Соледар се-
годня словно город-призрак, 
в котором нет ни людей, ни 
машин. Только разбитые до-
ма и груды покореженного 
железа.

Прячем машину и забегаем 
на командный пункт брига-
ды имени князя Александра 
Невского Добровольческого 
корпуса.

- Ну и время вы выбрали, - 
встречает нас комбриг Алек-
сей Верещагин. - Второй день 
идет мощный накат, пытают-
ся нас и соседей продавить. 
Держимся.

Эта бригада создавалась 
в Петербурге. Но служат в 
ней люди со всей страны - 
от Сахалина до Калинингра-
да и от Балтики до Кавказа. 
Они прошли через горнило  

Изюмского фронта и пере-
кочевали под Артемовск.

- Кто у тебя воюет? - спра-
шиваю Верещагина, мы с ним 
давно знакомы, поэтому я 
сразу на «ты». 

- Кадры, как сказал в свое 
время Сталин, решают все. 
Уникальные люди собрались, 
высокого уровня специали-
сты. Чтобы ты понимал, это 
и полковники, и кандидаты 
и профессора военных наук, 
и преподаватели из акаде-
мии тыла и артиллерийской 
академии, и старшие препо-
даватели из бронетанковых 
вузов. Это те, кто в управле-
нии находится. У меня даже 
в среднем командном звене - 
майоры, подполковники, в 
том числе и «афганцы». И но-
вобранцев учим, и младших 
командиров...

ТАЩИЛИ 6 КИЛОМЕТРОВ - 
ЖИВОЙ

«Противник накапливается 
в лесу, сейчас на меня пойдет, 
квадрат… Надо накрыть, по-
ка не поперли», - слышится в 
рации. Пока в штабе рассчи-
тывают координаты, чтобы не 
мешать, мы едем на артил-
лерийские позиции. Здесь 
парни уже получили цели и 
вовсю накидывают в «лесо-
полку». Воздушная разведка 
докладывает об уничтожении 
трех БМП и одной «Брэдли» - 
в копилку. На Клещеевском 
направлении недавно раз-
долбали целую колонну та-
ких «американцев». 

Тем временем противник 
продолжает наваливать по 
переднему краю кассетными 
боеприпасами. Заскакиваем в 
полевой госпиталь, куда как 
раз подъезжает группа эва-
куации с ранеными.

Вижу здесь усталые лица, 
измазанные в копоти, наско-
ро перебинтованные конеч-
ности, порванный в горячке 
боя камуфляж. 

- Попали под обстрел. У 
меня более легкое ранение, 
а «Зайцу» в ключицу попа-
ло - тоже осколочное, но он 
тяжелый, самостоятельно пе-
редвигаться не мог, - вспоми-
нает боец с позывным «Боль-
шой», пока его рваную рану 
в правом боку обрабатывает 
медик. - Мы вчетвером были 
«трехсотые», тащили его на 
точку эвакуации километров 
6 - 7. Пришлось отходить, по-
тому что транспорт не подъе-
дет - бомбили без остановки. 
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Марго работала на скорой и спокойно ездила по вызовам, пока не поняла:  
«Не прощу себе, если не поеду на СВО».

  «Страшно только    «Страшно только           в первый раз.  в первый раз. 
       А потом пипец       как страшно»       А потом пипец       как страшно»

Павел ПАНАЕВ

Популярный музыкальный 
коллектив дал концерт 
в расположении 
батальона «Каскад».

Видео со звездой российской сцены 
Ромой «Зверем» выложил у себя на ка-
нале военкор Семен Пегов. По его сло-

вам, солист популярной группы приехал 
к бойцам батальона «Каскад» с 
акустическим концертом 
под гитару и балалай-

ку. Они в ответ провели ему 
экскурсию.

Кстати, не просто 
так Роман Билык 

(настоящая фа-
милия Ромы 
«Зверя») прие-
хал именно в «Ка-
скад». Его бойцы 

освобождали Ма-
риуполь - город, где 

Роман вырос. И как 
говорят, после начала спецоперации 

был хорошо осведомлен, что там творили 
украинские нацики.

Пегов отмечает, что в Донбассе музы-
канта ждали давно. «Я же вырос на его 
песнях», - говорили бойцы.

В то же время: «Признаться, я эту группу 
всю жизнь терпеть не мог. После Майка 
Науменко, БГ, Цоя, Борзыкина, Чистя-
кова, Кинчева это была какая-то игра на 

понижение. Они меня бесили, эти «Звери», 
и сам Рома. А теперь вдруг объявился в 
Донбассе. И поет бойцам. И бойцы ему 
рады. Они, как правило, моложе меня и 
росли под его песни. Тем более что БГ, Чи-
стяков и Борзыкин к ним точно не приедут. 
И я к Роме сразу потеплел. Послушал и 
думаю: а чего, хорошо же поет», - напи-
сал после выступления у себя в телеграм-
канале писатель Захар Прилепин.

 ■ КОНЦЕРТ

t.m
e

Рома 
отобрал 

у гитариста Германа 
гитару, вручил ему 

балалайку, и они сыграли 
несколько песен (говорят, 

даже растрогали 
некоторых бойцов 

до слез).

А воины познакомили звезд со своим 
бытом. Конечно, соблюдая  

все меры предосторожности.

t.m
e

Журналист «Комсомолки» 
отправился на северный 

фланг Артемовского 
фронта, где встретился 

с необычными медиками.

  Александр КОЦ,  

  военкор «КП»  

«Звери» с балалайкой 
приехали на передовую
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 ■ ВЗГЛЯД ИЗ-ЗА БУГРА

 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

«Люди, купающиеся в крови, 
сидят в Киеве и Вашингтоне»

Виктор МАТРОСОВ

Издание National 
Interest призвало 
Штаты выдвинуть 
мирный план, 
который устроит 
все стороны. 

После того как украин-
ское контрнаступление 
провалилось, Вашингтон 
должен выдвинуть реа-
листичный план мирных 
переговоров, особенно 
в свете того, что Россия 
способна перейти в новое 
полномасштабное насту-
пление в 2024 году, пишет 
американское издание 
National Interest. 

«Российская армия, 
используя тактику ак-
тивной обороны из со-
ветских учебников, по-
лучает преимущество за 
счет превосходства в воз-
духе и увеличивающихся 
поставок на передовую 
дешевых и эффектив-
ных вооружений, таких 
как дрон «Ланцет». Каж-
дый день промедления 
приближает украинские 
войска к ужасной осен-
ней распутице, которая 
затруднит дальнейшие 
передвижения на фрон-
те. По всему видно, что 
украинское контрнасту-
пление не сможет достичь 
ни одной из своих значи-
мых целей», пишут авто-
ры издания.

В статье отмечается, 

что в сложившейся об-
становке для США пред-
почтительным был бы 
«корейский вариант», 
при котором Украина 
обменяла бы часть сво-
их регионов на гарантии 
безопасности от США.

«Однако Кремль может 
быть более настроен на 
победу, чем на перегово-
ры», - отмечает National 
Interest. Журналисты 
считают, что в результате 
нового наступления, ко-
торое, по их предполо-
жениям, может начаться 
весной 2024 года, Россия 
нацелится на Одессу и все 
побережье Черного моря, 
а также постарается взять 
под контроль регионы к 
востоку от Днепра.

«Российская победа ста-
нет значительной неуда-
чей для США и нанесет 
колоссальный репута-
ционный урон НАТО, а 
китайско-российский со-
юз, наоборот, укрепится. 
Поэтому идея мирно-
го соглашения, которое 
устроит все стороны кон-
фликта, включая Россию, 
серьезно рассматривается 
в Вашингтоне. Это реше-
ние позволит Соединен-
ным Штатам полностью 
сфокусироваться на сдер-
живании Китая, который 
представляет собой пер-
востепенную угрозу аме-
риканской безопасности 
и процветанию», - заклю-
чают авторы статьи.

Людмила ПЛОТНИКОВА

Полковник Макгрегор обвинил 
американские СМИ во лжи.

Очередной эпизод программы американского журналиста 
Такера Карлсона вышел в формате интервью: гостем веду-
щего стал бывший чиновник администрации Дональда 
Трампа (в частности, он был советником главы Пен-
тагона) полковник Дуглас Макгрегор.

Тон беседе задал Карлсон, начавший со смелого для Аме-
рики заявления: «Практически все, что NBC и The New York 
Times рассказывают нам об Украине, - ложь!»

Макгрегор поддержал ведущего и весьма лаконично опреде-
лил ситуацию: «Если мы будем настаивать на войне с Россией 
в Центральной и Восточной Европе, то эта война дойдет до 
нас, до Соединенных Штатов».

По словам полковника, «самое умное, что мы можем сде-
лать, это закончить войну сейчас, потому что русские никогда 
не потерпят сил НАТО на украинской земле».

Он также отметил, что «украинские военные сдаются рус-
ским не потому, что не хотят воевать, а потому, что не могут 
больше воевать». И обратил особое внимание, что почти вся 
военная техника, которую США и их союзники отправили на 
Украину, «откровенно говоря, устарела».

Макгрегор прямо указал на виновников конфликта: «Люди, 
купающиеся в крови, сидят в Киеве и Вашингтоне».

На Западе заволновались:

Пора договариваться 
с Россией по Украине

Кассеты. Слава богу, он 
живой, успели.

- В последние дни оже-
сточеннее противник 
стал?

- Вчера накаты пошли 
с их стороны, тяжелая 
артиллерия без останов-
ки. Но парни держатся. 
Победа все равно за на-
ми. Подлечимся - вер-
немся.

СТРАШНО ТОЛЬКО 
ПЕРВЫЙ РАЗ

В полевом госпитале 
работают медики сразу 
двух бригад - «Волки» и «Кня-
зя Александра Невского». Тоже 
добровольцы - все пришли с 
гражданки. Марго работала в 
Магнитогорске на скорой по-
мощи. Сначала приехала во-
лонтером, а потом подписала 
контракт.

- Я патриот, - улыбается мне 
миниатюрная девушка, на ко-
торой удивительно органично 
смотрится бронежилет. - Я во-
обще горжусь своей Родиной и 
очень сильно переживала, ког-
да все это началось.

- Началась именно СВО или с 
2014 года?

- СВО. То, что было с 2014 го-
да, наверное, до нас не дохо-
дило толком. А в 2022 году со 
спецоперацией ложилась, с 
этим вставала, постоянно в но-
востях, очень переживала и за 
донбасских ребят, и за наших 
солдат. Потом подумала: чего, 
я так и буду сидеть, что ли? Ну 
и собралась.

- Представляли, что тут на са-
мом происходит?

- Нет. Я абсолютно граждан-
ский человек.

- Первый выезд на передовую, 
помните ощущения?

- Всегда страшно. Но стара-
ешься об этом не думать, во-
обще выкидываешь эти мысли. 
А так мандраж есть, конечно.

В операционную заводят не-
молодого бойца. Его сильно 
штормит, лицо серое, в глазах 
пелена. Явно неслабая конту-

зия. Марго ставит капельни-
цу. На соседнем столе парню 
снимают потрепанный бинт с 
предплечья - осколочное ра-
нение. Молодой медик, тоже 
работавший фельдшером на 
скорой помощи в бригаде реа-
нимации, подносит мощный 
магнит. Здесь так навострились 
удалять осколки. Но к нему ни-
чего не липнет - сквозное. Сна-
ружи снова что-то грохочет.

- Не страшно работать в такой 
обстановке? - спрашиваю.

- Как мне первый начмед го-
ворил, страшно бывает только 
первый раз, а потом - п...ц как 
страшно. Так оно и есть.

- А как боретесь с этим?
- Никак. Он помогает жить. 

Чем страшнее, тем живее ты. 
Когда не страшно, это уже со-
всем плохо.

«ОНИ БЕЗУМНЫЕ, 
ИХ РАСЧЕЛОВЕЧИЛИ»

- А бывает, и бояться не-
когда, - возражает стоящий 
рядом мужичок и представля-
ется. - Инок Терентий, из Ала-
паевского мужского монастыря 
новомучеников и исповедни-
ков Церкви Русской, в миру - 
Дмитриев Валерий Иванович, 
здесь - «Антибиотик».

Везет же мне на монахов! 
Только на прошлой недели по-
знакомился с бойцом БАРС-12, 
приехавшим из монастыря в 
Калужской области. Чем не 
живая иллюстрация постулата 

«С нами Бог»? Здесь Валерий 
Иванович работает санитаром-
водителем. Вывозит раненых с 
самого передка.

- Адреналин, голова вскипа-
ет, кровь прилила. А когда по-
грузили, о страхе уже думать 
некогда. Один раз мы чуть за-
держались на точке эвакуации, 
и нас заметили с той стороны. 
Как давай накидывать мины. 
Я только сзади слышу хлопки. 
Мне не до них было. Несемся, 
раненые подпрыгивают до по-
толка. Они: «Терентий, акку-
ратнее!» - «Братцы, простите! 
Никак нельзя, надо нам вы-
скочить».

- А о противнике в такие 
минуты что думаете?

- Они же безумные. 
Они дом, семьи бросили, 
все развалили и идут уби-
вать себе подобных. Ма-
терятся по-русски, кри-
чат по-русски, команды 
подают по-русски. Мы 
один народ, мы братья. 
Они этого не понимают. 
Когда ты это отрицаешь, 
ты против Бога, против 
всего идешь, против  
воли.

Говорю Терентию, 
что сложно согласить-
ся. Один народ, но лю-
ди совершенно разные. 

После трагедии в Махачкале, 
где погибли 35 человек, в Киеве 
устроили вечеринку «Фаер-шоу 
Махачкала». Начинают зубо-
скалить в соцсетях, в новостях. 
В России такого и представить 
нельзя. 

- Их обесчеловечили. Так ими 
легче управлять и отправлять 
убивать. Они что творят с церк-
вями, со святыми? Это нево-
образимо. Мы просто должны 
понимать, что эти одурманен-
ные люди, но они наши братья 
все-таки.

- И стреляют в нас...
- Надо защищаться, но все 

равно подспудно помнить, что 
это наши братья и когда-то мы 
замиримся. Просто нам тяжело 
будет это все проходить. Чело-
вечество прошло очень много 
испытаний. Мы преодолеем и 
это.

По рации докладывают, что 
очередной накат отбит. Не-
смотря на переброшенные ре-
зервы, противнику не удается 
продавить нашу линию оборо-
ны у Артемовска - ни с юга, ни 
с севера. При этом ВСУ несут 
здесь серьезные потери. «Бах-
мутская мясорубка» продолжа-
ет собираться свою смертель-
ную жатву.

Мы выходим на улицу, Марго 
крестит нас вслед.

Садимся в машину, опуска-
ем стекла, педаль в пол, на го-
ризонте поднимаются черные 
столбы дыма...
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  «Страшно только    «Страшно только           в первый раз.  в первый раз. 
       А потом пипец       как страшно»       А потом пипец       как страшно»

«Коц. Аналитика  
с именем» - авторская 
программа военкора 

Александра Коца. 
Включайте Радио «КП» 
по четвергам в 19.00

Вместе с нами в полевой госпиталь привезли четверых 
раненых. «Ничего. Подлечимся - вернемся», -  

обещают парни.

Это в мирных клиниках магнит нужен 
для МРТ или других больших исследований, 

а на передовой им осколки вытаскивают. 
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Городок Плес на берегу Волги 
стал известен всему миру благо-
даря картинам Исаака Левитана. 
Мастер живописи провел в Плесе 
три летних сезона и создал серию 
шедевров. Сегодня Плес - место 
паломничества туристов. За послед-
ние годы город буквально ожил - 
здесь открылись хорошие рестора-
ны, преобразились здания - это уже 
не покосившиеся домишки, а об-
разцовые русские избы. Во многом 
это дело рук бизнесмена Алексея 
Шевцова, который скупил в Плесе 
недвижимость и занимается ее вос-
становлением.

Собираемся в гости к меценату. 
Пытаюсь забронировать отель сред-
ней категории. 

Мест нет! 
Все забронировано до конца авгу-

ста. Предложений всего два: убитый 
пансионат «Актер-Плес» (с един-
ственным украшением в номере в 
виде двух граненых стаканов) за 4 
тысячи рублей в сутки и бутик-от-
ель «Соборная слобода» - по цене 
от 28 до 88 тысяч рублей за ночь. 
Этот бутик как раз и принадлежит 
Шевцову. 

Вот тебе и глубинка! Поскорее 
бронирую номер в советском са-
натории (пока и здесь все не разо-
брали) и беру билеты на «Ласточку» 
до Иванова. Оттуда всего час на 
такси - и мы в Плесе.

КОФЕ ОТ МУЗЫ ХУДОЖНИКА
Алексея Шевцова мы поджидаем 

в его же заведении - кофейне Софьи 
Петровны Кувшинниковой. Она бы-
ла ученицей, музой и возлюбленной 
Левитана и вместе с художником 
приезжала в Плес. В Доме-музее 
Левитана можно увидеть и ориги-
налы картин Кувшинниковой.

- У меня возникла идея внедрить 
Кувшинникову в широкий обиход, 
чтобы все приезжающие в город 
туристы о ней знали, - рассказы-
вает Шевцов. - Самого гения мы 

не можем связывать с кофейнями, 
Левитан не может быть учредите-
лем заведения общепита, а вот его 
муза - вполне может. Поэтому мы 
придумали легенду, что Кувшинни-
кова не умерла в 1907 году, а даже 
пережила НЭП и открыла в Плесе 
эту кофейню. У нас она незримо 
присутствует: мы подаем гостям 

каждый день завтрак от Софьи 
Петровны. Туристам не важно, 
действительно она основала ко-
фейню или нет.

- Но вы же искажаете истори-
ческие факты, - замечаю я.

- Мифология при развитии ту-
ризма должна присутствовать в 
больших дозах. Это как Шерлок 
Холмс в Лондоне, - поясняет 
мне бизнесмен.

С ЧЕГО НАЧИНАЕТСЯ 
МАЛАЯ РОДИНА

Восстановлением Плеса Шев-
цов занялся больше 20 лет назад. 
Родился он в Орске, окончил 

экономфак МГУ. Какое-то время 
торговал ценными бумагами, вме-
сте с братом владел металлургиче-
ским заводом в Орске. Но потом 
завод продал и решил посвятить 
себя Плесу.

- Когда я был маленьким, часто 
бывал в Плесе. Моя бабушка жила в 
соседнем Приволжске, в райцентре. 

Плес - это часть малой родины, - 
рассказывает мне Шевцов.

Первым делом они с супругой по-
строили там дом для себя, а потом 
занялись покупкой других зданий.

- Оглядевшись, решил ликвиди-
ровать разруху, - говорит бизнес-
мен.

Так появился семейный проект 
восстановления Плеса «Потаенная 
Россия», к которому Шевцов при-
влек и других родственников.

«ЧУЖАКИ ВСЕ СКУПАЮТ!»
Шевцов за 20 лет купил в Плесе 

больше ста объектов недвижимо-
сти, половину из них отреставри-
ровал. Часть потом продавал обнов-
ленными, часть - в первозданном 
виде, но уже по более высокой це-
не. Сейчас, по словам Шевцова, в 
его собственности остается «30 - 40 
различных объектов». Например, 
ему практически полностью при-
надлежит одна из самых красивых 
улиц города - Никольская.

В общей сложности за 20 лет 
предприниматель вложил в гости-
ничные, ресторанные и культурные 
проекты в Плесе около миллиарда 
рублей.

- Мы вдыхаем в старину жизнь, 
превращаем здания, имеющие 
историческую ценность, в гости-
ницы и рестораны, чтобы они ста-
ли самоокупаемыми. В обратном 
случае деньги на поддержание ста-
рины могут закончиться, и она по-
гибнет, - на пальцах объясняет мне 
Шевцов.

В пример он приводит созданную 
им закусочную «Рыбный угол». В 
ней можно купить пирожки с ле-
щом и разные настойки. Бизнес-
мен сам придумал форму пирожка 
в виде треугольника (напоминает 
свернутый конвертик) и запатен-
товал название «рыбный угол».

- Сюда стоят очереди, а значит, 
будущее памятника архитектуры 
гарантировано, - говорит Шевцов.

И все же цены в боль-
шинстве заведений 
Шевцова и в гостини-
цах рассчитаны явно 
не на середнячков.

- Мы исходили из 
того, что туризм всег-
да начинался сверху. 
Сначала едут состоя-
тельные путешествен-
ники, а потом тури-
стическая машина 
раскручивается, и при-
езжают люди среднего 
достатка, - описывает 
свою стратегию Алек-
сей Шевцов. 

А потом припомина-
ет, как много лет назад 

в Плес заезжал один высокопостав-
ленный чиновник.

- Черные «Волги» пронеслись к 
музею Левитана, а через 15 минут - 
на выезд из города. Нормальных 
туалетов в Плесе тогда не было, 

Шевцов понимает, что туристи-
ческие возможности Плеса не 
безграничны и уже используются 
по максимуму. Поэтому уже кото-
рый год пытается пробить идею 
города-спутника  - Плеса 2. По 
его мнению, для этого подойдет 
соседнее село Утес, где раньше 
был птицесовхоз. Шевцов там 
уже купил и арендовал землю.

- Нужно идти вдоль берега 
Волги, развивать соседние 

территории и именно там от-
крывать более бюджетные ту-
ристические объекты,  - уве-
рен Шевцов. - К тому же это 
шаляпинские места. Я люблю 
сравнивать Плес с Венеци-
ей. У них много общего. Так 
вот в Венеции те, кто хочет 
остаться ночевать на Гранд-
канале, должны заплатить 
за это большие деньги. По-
этому большинство туристов 

приезжают в Вене-
цию на теплоходах, 
а ночевать едут в 
соседний Лидо-ди-
Езоло. Так должно 
быть и здесь. Мы 
либо должны строить в Плесе 
многоэтажные отели, чтобы 
разместить всех желающих 
(но тогда мы тут все раскуро-
чим, хоть и неплохо заработа-
ем), либо идти вглубь.
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Полотна Исаака Левитана 
(на фото - памятник великому 

художнику в Плесе) прославили 
эти места на весь мир.

Елена КРИВЯКИНА

Корреспондент «Комсомолки» 
отправилась в старинный 
городок на Волге, чтобы 
узнать рецепты возрождения 
российской глубинки.
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Владимир390 км

КСТАТИ

Деревенька Утес превратится в Нью-Плес?

Все самые 
интересные 
места родной 
страны - в проекте 
«Отдых в России» на сайте

            Гости королевских кровей и 88 тысяч рублей за ночь:

      Как левитановский      Плес стал 
    «русской Венецией»      для богачей

Алексей Шевцов 
считает, что «туризм 
начинается сверху». 

Поэтому 
первым делом 

привлекает в Плес 
состоятельных 

гостей.
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прилично поесть было негде, - кон-
статирует бизнесмен.

- И поэтому вы решили сделать ле-
витановскую глубинку для богачей?

- Да, наш отель занимает верхнюю 
строчку пирамиды плесской ин-
дустрии гостеприимства, но здесь 
есть большой частный сектор, где 
цены на жилье - 3 - 4 тысячи рублей 
в сутки. Мы же такой ценовой по-
литикой занимаемся осознанно, 
привлекаем таким образом в Плес 
инвесторов и людей, которые будут 
финансово участвовать в развитии 
города.

ИЗБА ИЗБЕ РОЗНЬ
Заглядываем в русскую избу, 

которая сдается по цене около 30 
тысяч в сутки. Внутри уютно, все 
сделано с любовью и со вкусом. 
Именно в ней как-то останавливал-
ся помощник президента Максим 
Орешкин, а также глава Центробан-
ка Эльвира Набиуллина. Говорят, 
она посетила в Плесе мастер-класс 
по живописи и нарисовала отлич-
ный пейзаж.

По словам Алексея, когда он толь-
ко приехал в Плес, местные газеты 
писали, что «происходят жуткие 
вещи - чужаки тут все скупают».

- Но потом местные жители осоз-
нали, что благодаря моей деятель-
ности их недвижимость выросла 
в цене в разы. Если раньше за до-
мик просили 3 - 5 миллионов, то 
теперь уже 20 миллионов! И это 
вовсе не хоромы. У людей приба-
вилось уверенности в завтрашнем 
дне. Проблем с работой у плессян 
тоже никакой нет. Они, как жители 
Монте-Карло, пожизненно обеспе-
чены работой, - объясняет Шевцов.

ПРИНЦЕССА ИЗ КЕНИИ? 
ИЗ АНГЛИИ!

На одном из зданий видим мемо-
риальную доску: «Их Королевские 
Высочества Принц и Принцесса 
Кентские останавливались в этом 
доме 13 - 14 октября 2005 г.». 

У таблички застаем двух туристок.
- Это из Кении принцесса? - спра-

шивает вслух одна из женщин.
- Из Англии, - поясняет Шев-

цов. - Принц - двоюродный брат 
королевы, покойницы.

- Понравилось им здесь, навер-
ное!

- Конечно! Но всего одна ночь 
у них была, некогда было насла-
диться! - замечает Шевцов. Он при-
знается, что во время визита высо-
ких гостей (чета путешествовала по 
Золотому кольцу) он всю ночь не 
спал, переживал, а вдруг во всем 
Плесе выключат свет или воду, тут 
такое бывает. Но обошлось. Сейчас 
этот дом не сдается, Шевцов живет 
в нем сам или размещает родствен-
ников.

- По маминой линии я из кре-
стьян, и мне было важно, что я при-
нимаю у себя дома Виндзорскую 
династию. Больше в личном раз-

говоре мне никогда не доводилось 
говорить: «Ваше королевское вы-
сочество». Алексей Шевцов лично 
провел тогда экскурсию. Англий-
ский он знает блестяще.

Как только Кентские уехали, 
Шевцов тут же заказал эту табличку.

- Табличка очень фотографируе-
мая. Вот выходят люди с теплохода, 
они такие из себя москвичи, оказа-
лись в некоем городишке, и тут они 
узнают, что здесь останавливались 
принц и принцесса. И взгляд их 
меняется, - смеется Шевцов.

Кстати, именно принцесса 
Кентская и надоумила бизнесме-
на назвать свой проект «Потаен-
ная Россия». Она рассказала, что 
есть территория в центре их стра-
ны - Hidden England («Потаенная 
Англия»), где нет особых истори-
ческих достопримечательностей, 
но можно отдыхать душой и на-
слаждаться красотой. По мнению 
Шевцова, это очень подходит для 
Плеса и Ивановской области, где 
нет таких достопримечательностей, 
как в Суздале и Костроме, но есть 
природная красота.

МИНИСТР ПО ТУРИЗМУ
Половину времени Шевцов с су-

пругой проводят в Москве, полови-
ну - в Плесе. Их летний дом - один 
из самых примечательных. Бизнес-
мен назвал его «Дом о семи окнах».

Заходим во дворик.
- На этом месте раньше стояла 

уродливая избушка. А мы создали 
собирательный образ плесских дач 
рубежа веков, - говорит Шевцов.

Высоченных заборов в Плесе нет 
даже у богачей - ходи, любуйся.

- Те, кто в Подмосковье живет за 
огромными заборами в коттеджных 
поселках, здесь наслаждаются низ-
ким штакетником. Здесь рождает-
ся ощущение, что ты в настоящей 
России. И Плес в каком-то смысле 

идеал. Многие приезжа-
ют сюда, чтобы показать 
детям, что такое родина, привить 
чувство русскости. Многие изы-
сканные москвичи нигде в России 
не были: Москва, Питер, потом 
сразу Лазурный Берег. Говорят нам: 
«А тут в Плесе, оказывается, как 
хорошо, надо же!», - рассказывает 
Алексей Шевцов.

- Вас за глаза называют «хозяином 
Плеса»… - замечаю я.

- Это все злые языки. Не я один 
владею большим количеством го-
родской недвижимости, просто я 

занимаюсь ее восстановлением, а 
у других эти объекты стоят в преж-
нем виде. Я стараюсь сохранять 
старину и не уплотнять застрой-
ку. Но даже среди моих покупа-

телей были те, 
кто домики в 60 
квадратов пре-
вращал в 180 
квадратов. Дома 
распухли и ста-
ли еле умещать-
ся на участках, 
появились бо-
гатые дубовые 
наличники, а 

аутентичность пропала. У многих 
нет понимания, что старина - это 
капитал. Но упор надо делать не на 
запреты, а на просвещение, объяс-
нять прелесть старины, - замечает 
Шевцов.

- Если вы здесь не хозяин, тогда 
кто? - не отстаю я.

- Я чувствую себя ответственным 
за вопросы гостеприимства...

- Министр по туризму Плеса?
- Не признанный. Но фактиче-

ский.
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Чтобы 
насладиться этой 
красотой, туристы 

готовы платить 
любые деньги.

О
кс

ан
а 

ЗУ
ЙК

О
/«

КП
» 

- М
ос

кв
а

Майкл и Мари-Кристин Кентские отдыхали в Плесе  
по-королевски. У них даже электричество не пропадало!

            Гости королевских кровей и 88 тысяч рублей за ночь:

      Как левитановский      Плес стал  
    «русской Венецией»      для богачей

Иркутск
www.kp.ru2 30.01.2023 Картина дня: 

 ■ БИЗНЕС-ПРЕСС

Организатор торгов - конкурсный управляющий ООО ТСК «Ир-
кут» (ОГРН 1163850083000, ИНН 3849060083; адрес: 664043, Ир-
кутская область, г. Иркутск, ул. Воронежская, д. 2, оф. 3; реше-
нием Арбитражного суда Иркутской области от 23.09.2022 по делу 
№ А19-21363/2021 введена процедура конкурсного производства) 
Шпак Андрей Анатольевич (ИНН 383401655400, СНИЛС 072-240-
581 33; адрес: 664022, Иркутск, ул. Седова, д. 71, кв. 12; рег. номер 
в Сводном государственном реестре арбитражных управляющих 
12915; адрес электронной почты: ioka_andrey@bk.ru, контактный 
номер 89501025318), член Ассоциации МСРО «Содействие» (ОГРН 
1025700780071, ИНН 5752030226; адрес: 302004, Орловская область, г. 
Орел, ул. 3-я Курская, д. 15, помещение 6, оф. 14), сообщает сле-
дующее: торги с идентификационным номером 120156 - МЭТС на 
ЭТП ООО «МЭТС» в форме открытого аукциона с открытой фор-
мой представления предложений о цене, назначенные проведением 
на 21.08.2023 г. (сообщение № 12010356473 в газете «Коммерсантъ» 
от 15.07.2023 г. на стр. 147; сообщение в ЕФРСБ № 11922716 от 
12.07.2023 г.), по лоту № 1 состоялись. Определен победитель - Чер-
ниговский Михаил Евгеньевич (ИНН 380102538541; паспорт РФ: 
серия 25 10 № 383667, выдан 16.07.2010 г. отделом УФМС России по 
Иркутской области в г. Ангарске и Ангарском р-не; адрес: Иркутская 
область, г. Ангарск, мкр-н 7, д. 15, кв. 37). Цена реализации соста-
вила 1 407 600 рублей. В адрес Черниговского Михаила Евгеньевича 
направлено предложение о заключении договора купли-продажи с 
приложением проекта договора. Заинтересованность Черниговского 
Михаила Евгеньевича по отношению к должнику, кредиторам, кон-
курсному управляющему отсутствует. Конкурсный управляющий, 
а также Ассоциация МСРО «Содействие» не участвуют в капитале 
Черниговского Михаила Евгеньевича.
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В течение четырех дней 
большая делегация работала 
в Республике Бурятия и Иркутской об-
ласти. Депутаты Государственной Ду-
мы РФ, представители Общественной 
палаты РФ, Всероссийского общества 
охраны природы и других экологиче-
ских организаций посетили множе-
ство важных объектов в Центральной 
экологической зоне Байкала, пого-
ворили с представителями местных 
администраций, с жителями. Главная 
цель поездки - увидеть своими глаза-
ми, какие именно изменения требу-
ется внести в Федеральный закон «О 
защите озера Байкал». Напомним, что 
корректировки уже приняты в первом 
чтении и теперь обсуждаются очеред-
ные поправки, которые будут рассма-
триваться во втором чтении в Госдуме.

ВАЖНЫЕ ГОСТИ
Состав делегации и в самом деле 

очень впечатляет. По распоряжению 
председателя Госдумы Вячеслава Во-
лодина, к нам прибыли председатель 
Комитета по экологии, природным 
ресурсам и охране окружающей сре-
ды Дмитрий Кобылкин, его замести-
тели Георгий Арапов, Евгений Мар-
ков и Александр Коган, председатель 
Межфракционной рабочей группы 
«Байкал» Сергей Тен, член Комитета 
Госдумы по молодежной политике 
Вячеслав Дамдинцурунов, член Коми-
тета Госдумы по экологии, природ-
ным ресурсам и охране окружающей 
среды Александр Скачков, руково-
дитель аппарата Комитета Госдумы 
по экологии, природным ресурсам 
и охране окружающей среды Елена 
Панова.

Показывали и рассказывали пред-
ставители правительства Иркутской 
области: первый заместитель губерна-
тора Руслан Ситников, зампреды Геор-
гий Кузьмин и Владимир Читоркин, ру-
ководители профильных министерств. 
На дополнительные вопросы отвечали 
главы местных муниципальных обра-
зований Слюдянского, Еланцинского, 
Ольхонского районов. Очень активно 
участвовали в обсуждениях и местные 
жители - делегацию с Ольхона отпу-
стили уже затемно!

Гостей интересовало все, что свя-
зано с исполнением закона об охране 
Байкала: где эти требования помога-
ют, а главное - где мешают жить лю-
дям, развиваться городам и даже, как 

ни странно, защищать наше знамени-
тое озеро. Ведь именно сейчас, во вре-
мя обсуждения очередных поправок в 
законодательство, важно постараться 
учесть все эти тонкости.

ЗАЩИТА ОТ СЕЛЕЙ
Первым пунктом своеобразной 

экскурсии по объектам Иркутской 
области стала карта-накопитель 
№ 3 полигона «Солзанский», недале-
ко от Байкальска. С виду - обычное 
озеро, сплошь поросшее камышом, а 
на самом деле это один из целого ка-
скада искусственных водоемов, куда 
отправлялись различные типы отхо-
дов производства и потребления ОАО 
«БЦБК». Всего таких карт десять. В 
них содержится более 4 миллионов 
тонн отходов, причем разных: шлам-
лигнин, золошлаки от сжигания угля, 

твердые бытовые отходы и строитель-
ные. Проще говоря, вся таблица Мен-
делеева. Рано или поздно дойдет дело 
до рекультивации этих опасных объек-
тов. Сейчас такие же карты очищаются 
на территории самого бывшего БЦБК. 
А пока главная задача - обезопасить их 
от схода селевых потоков.

- Как мы видим, карты расположены 
между двух рек, - пояснила министр 
природных ресурсов и экологии Иркут-
ской области Светлана Трофимова. - В 
случае схода селя они выходят из бере-
гов, вода несет с собой крупные кам-
ни, вырванные с корнем деревья. Все 
это может попасть в самую верхнюю 
карту, а оттуда по каскаду прямиком 
в Байкал. Экологический ущерб будет 
огромным!

Для того чтобы предотвратить та-
кую катастрофу (а сход селей в этом 

районе не такая уж и редкость), нуж-
но ликвидировать некоторое ко-
личество деревьев и восстановить 
построенные в советские годы се-
лезащитные сооружения. Они пред-
ставляют собой простые стенки из 
толстых бетонных блоков, которые 
разбивают потоки и направляют их 
в определенное русло.

- Многие боятся слов «сплошные 
рубки», - пояснил глава Байкальского 
муниципального образования Васи-
лий Темгеневский. - Но это вовсе не 
значит, что здесь будут рубить лес на 
продажу. Посмотрите, деловой дре-
весины здесь и близко нет - березы, 
осины. Сейчас мы не можем даже 
убрать те деревья, которые нависают 
над руслами рек. При паводках они 
падают, перегораживая реки, вызы-
вая еще большие разрушения. По су-
ти, мы не можем ухаживать за лесом, 
убирать даже опасные и высохшие 
деревья. Селезащитные сооружения 
были построены почти 50 лет назад, 
в те годы за ними были расчищены 
площадки. Сейчас там уже взрослые 
деревья, которые мы опять же не мо-
жем убрать.

В итоге требования закона грозят 
серьезными бедствиями: в опасную 
зону схода селей попадают восемь 
населенных пунктов Слюдянского 
района, где проживают 3139 человек, 
а также расположены два стратегиче-
ских объекта федерального значения: 
автомобильная дорога Р-258 «Байкал» 
и Восточно-Сибирская железная до-
рога. И без соответствующих поправок 
никто не сможет гарантировать всему 
этому безопасность.

Навстречу природе и людям:Так идет подготовка 
к принятию изменений 
в федеральный закон 
об охране озера.

Принятие поправок в закон о Байкале поможет развиваться Центральной экономической зоне.

Члены делегации осмотрели несколько ключевых объектов на Байкале.
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Это не озеро, так выглядят карты-накопители БЦБК.
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РАЗВИТИЕ МЕСТНЫХ ПОСЕЛЕНИЙ
Несмотря на то что закон направ-

лен на сохранение природы, в первую 
очередь он влияет на жизнь местных 
жителей. В частности, на возможность 
благоустройства и развития городов. 
Члены делегации осмотрели новый 
мост Доброй Надежды в Байкальске, 
построенный совсем недавно. Преж-
ний смыло паводком в 2019 году. От-
метим, не просто смыло, а еще повре-
дило коммунальную инфраструктуру, 
в результате чего немалое количество 
канализационных стоков попало в 
Байкал. Причина все та же: требова-
ния существующего законодательства 
не позволяют расчищать русла рек, 
проводить работы по берегоукрепле-
нию, то есть готовиться к паводкам 
заблаговременно.

Есть и еще несколько проблем. Так, 
сейчас невозможно оформить в соб-
ственность муниципалитетов земли, 
на которых расположены кладбища. 
Как следствие, их нельзя привести в 
порядок, убраться. Еще одна беда - 
невозможность сделать пожарные 
разрывы.

Гости побывали в Утулике. Заборы 
домов стоят вплотную с лесом. Мест-
ный глава уже имеет судебное пред-
писание о необходимости обеспечить 
противопожарную безопасность, а для 
этого нужно отделить деревья от жи-
лья полосой определенной ширины. 
Однако рубить деревья нельзя!

- В действующей редакции закон о 
Байкале запрещает нам делать про-
тивопожарные разрывы, запреща-
ет строительство дорог на Байкаль-
ской природной территории, так как 
в настоящее время есть запрет на 
сплошные рубки, - пояснил Георгий 
Кузьмин. - Например, в Утуликском 
муниципальном образовании есть ре-
шение суда, чтобы здесь были сдела-
ны противопожарные разрывы, но по 
действующему закону этого сделать 
невозможно.

Проблема возникает не только со 
строительством дорог, но и очистных 
сооружений, которые жизненно не-
обходимы. Уже есть готовые проек-
ты и определены площадки, местные 
администрации досконально изучили 
вопрос технологии очистки канали-
зационных стоков. Ведь это нужно 
делать так, чтобы не нанести ущерб 
окружающей среде. Дело за малым - 
за соответствующими поправками в 
законодательстве.

- Никто не говорит о сплошных 
рубках в прямом смысле этого слова, 
равно как и КОСы нужны не для стро-
ительства на берегах Байкала промыш-
ленных предприятий, - пояснил глава 
Еланцинского муниципального образова-
ния Сергей Белеев. - Это нужно для то-
го, чтобы сохранять местную природу.

РАЗВИТИЕ ТУРИЗМА
Безопасность и чистота Байкала не-

разрывно связаны с цивилизованным 
туризмом. Не секрет, что каждое ле-
то берега озера оккупируют любители 
отдыха в палатках. Далеко не все со-
блюдают идеальную чистоту, оставляя 
после себя горы мусора, в том числе и 
пластиковую посуду, используют мою-
щие средства. Надо сказать, что такой 
«дикий» отдых многим не по нраву. 

Они хотели бы проводить выходные в 
более комфортных условиях, но таких, 
к сожалению, настолько мало, что не-
возможно удовлетворить запросы даже 
половины желающих.

А ведь организованный туризм и сни-
жение нагрузки на экологию от этого 
вида деятельности - одно из ключевых 
направлений программы социально-
экономического развития Байкальска 
до 2040 года, которая была утвержде-
на по поручению Президента России 
Владимира Путина. По этой программе 
Байкальск станет центром экологиче-
ского туризма и первым экогородом 
России. Сейчас сделано многое для 
воплощения этих планов, но снова воз-
никают трудности из-за несовершен-
ства законодательства.

- В настоящее время в особой эко-
номической зоне в районе Байкальска 
зарегистрированы 23 резидента, плани-
руемый объем инвестиций составляет 
20,6 миллиарда рублей, - рассказала ми-
нистр экономического развития Иркут-
ской области Наталья Гершун. - Это тот 
самый шаг, который сделает туризм на 

Байкале более цивилизованным. По-
явится около трех тысяч мест для раз-
мещения и более тысячи рабочих мест. 
Главные проблемы, с которыми сейчас 
сталкиваются наши резиденты, - разре-
шение на рубки. Например, они нужны 
для реконструкции существующих и 
строительства новых канатных дорог 
нашим основным резидентом на горе 
Соболиной.

Развитие курортов даст не только воз-
можность привлекать больше туристов. 
Это позволит создать новые рабочие 
места, а главное - ухаживать за берегом 
и окрестностями, ведь никто так не 
заинтересован в красивой картинке, 
как принимающая сторона. А пока все 
упирается в те же сложности: запрет 

рубок и невозможность оформления 
земельных участков.

ЗЕМЕЛЬНЫЙ ВОПРОС
Безусловно, главная проблема, о 

которой говорили местные жители, - 
невозможность оформления земли в 
собственность. Если коротко, то сейчас 
значительная часть земель в Централь-
ной экологической зоне относятся к 
Прибайкальскому национальному пар-
ку. Неожиданно для себя попали «в 
заповедник» частные дома, фермы и 
даже куски внутри поселений. Люди 
волнуются по этому поводу уже много 
лет, и совершенно справедливо. Сей-
час актуальность этой проблемы резко 
возросла.

- Люди не могут передать по на-
следству дом, в котором жили по-
колениями, - рассказал глава Оль-
хонского района Андрей Тыхеев. - Не 
могут оформить сельскую ипотеку. 
У нас местные жители участвуют в 
СВО и имеют право на получение 
земельных участков, но мы не можем 
им ничем помочь. Парни уже задава-

ли эти вопросы. Или вот, например, 
молодой специалист, преподаватель 
физкультуры, мастер спорта с удо-
вольствием останется жить здесь, 
но как ему создавать семью, если 
нет жилья?!

К сожалению, все это приводит к 
оттоку населения и вымиранию не-
больших поселений. Добавим к этому 
невозможность провести нормальные 
дороги (а кое-где нет даже электриче-
ства!), заготовить дрова, не говоря уже 
о традиционном разведении скота и 
рыболовстве.

- Мы хотим жить и работать здесь! - 
обращались люди к депутатам на встре-
чах в поселках Курма и Хужир. - Дайте 
нам такую возможность!

ЕСТЬ НАД ЧЕМ РАБОТАТЬ
Итоги работы подвели на большом 

совещании в Иркутске. Все участ-
ники делегации поделились впе-
чатлениями и выводами. Отметим, 
далеко не по всем вопросам у при-
сутствующих сложилось однознач-
ное мнение. В некоторых моментах 
мнение экологов и местных жителей 
расходятся. Однако все сошлись на 
главном - ситуацию нужно менять.

- Мы хотим максимально учесть все 
проблемные моменты, которые воз-
никают на этих территориях в связи с 
действием закона, - отметил Дмитрий 
Кобылкин. - В основном они связаны 
с жизнедеятельностью людей. Хочу 
подчеркнуть, что граждане, которые 
живут на Байкале, являются неотъем-
лемой составляющей экологического 
благополучия озера. Сегодня важно 
доработать поправки и внести их в за-
кон. Уверен, это будут не последние 
изменения. Мы обязательно дора-
ботаем этот документ и найдем воз-
можность обеспечить экологическое 
благополучие Байкала, не нарушая 
права людей, которые здесь живут. 
По итогам поездки будет представ-
лен подробный отчет председателю 
Госдумы Вячеславу Володину.

- Те нормы, которые сегодня вклю-
чены в законопроект и прошли пер-
вое чтение, реально направлены на 
защиту Байкала от неочищенных 
стоков, от неорганизованного ту-
ризма, опять же села смогут защи-
титься от пожаров и многое другое, - 
считает глава Республики Бурятия 
Алексей Цыденов. - Там целый пере-
чень мероприятий, который влияет 
как на жизнь наших граждан, так и 
на защиту озера от негативного воз-
действия любого рода засорения. То 
есть меры, которые сегодня пред-
лагаются и которые предусмотрены 
законопроектом, - это усиление при-
родоохранной деятельности на озере 
Байкал и повышение качества жизни 
людей на прилегающей территории.

- На территории Иркутской обла-
сти в Центральной экологической 
зоне проживает в 70 населенных 
пунктах почти 36 тысяч жителей, - 
подчеркнул Игорь Кобзев. - Люди 
имеют свои права, в ходе поездки 
мы услышали, что эти права нару-
шены. Сегодня на совещании про-
звучала фраза «лицом к природе, но 
не нарушая прав граждан» - это то, 
к чему нужно стремиться. Поэтому 
компромисс, который ищут депута-
ты, необходим.

Надежда ИВАНОВА.

На Ольхоне местные жители рассказывали  
о своих проблемах несколько часов.

Итоги поездки будут представлены председателю Госдумы Вячеславу Володину.
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Надежда ИВАНОВА

Состоялось подписание 
нескольких соглашений 
о партнерстве.

Наша страна в последнее время 
испытывает немалые сложности в 
связи с введением многочисленных 
санкций, в том числе экономических. 
Однако это послужило толчком не 
только к развитию собственных про-
ектов, но и к укреплению связей со 
странами-партнерами. В этом плане 
Иркутской области повезло: с друже-
ственным Китаем уже давно налаже-
но тесное взаимодействие и сейчас 
оно только укрепляется.

С этой целью в наш регион при-
езжала делегация района Бишань 
города центрального подчинения 
Чунцин Китайской Народной Ре-
спублики. В ее состав вошли первый 
секретарь КПК района Бишань ГЦП 
Чунцин Цчин Вэймин, участники ра-
бочей группы проекта по созданию в 
регионе завода по производству элек-
тробусов, представители бизнес-со-
общества КНР. Несколько дней они 
работали в Приангарье, посетили Ир-
кутск, Усолье-Сибирское и Ангарск, 
посмотрели привлекательные для ин-
вестирования площадки, подписали 
ряд соглашений.
ДРУЖБУ СКРЕПИЛИ ПОДПИСЯМИ

Один из важных результатов ра-
боты делегации - подписание мемо-
рандума о взаимопонимании между 
администрацией Усолья-Сибирского 
и руководством района Бишань ГЦП 
Чунцин. Стороны договорились об-
мениваться официальными визитами 
и оказывать всяческую поддержку в 
развитии сотрудничества в области 
торговли, культуры, науки и техники, 
а также образования. Самое перспек-
тивное направление, о котором идет 
речь, - организация производства 
электротранспорта на территории 
нашего региона. В крупном инвести-
ционном проекте заинтересованы обе 
стороны.

- Делегация района Бишань города 
центрального подчинения Чунцин 
приехала в Иркутскую область по 
приглашению региона с ответным 
визитом, чтобы посмотреть перспек-
тивные площадки для локализации 
высокотехнологичных производств, 
в том числе проекта по производству 
электротранспорта, - подчеркнул пер-
вый заместитель губернатора Иркут-
ской области Роман Колесов. - Ки-

тайская делегация посетила разные 
муниципальные образования, в том 
числе усольские площадки. По всем 
площадкам сейчас формируются рас-
четы, идет подготовка документов, 
необходимых инвесторам для при-
нятия финального решения. В любом 
случае гости отметили перспективы 
города и будут рассматривать его как 
возможную площадку для размеще-
ния различных инвестпроектов.
ПЕРСПЕКТИВНОЕ 
ПРОИЗВОДСТВО

Самая интересная перспектива, 
которая открывается перед Ир-
кутской областью, - производство 
электробусов.

- В настоящее время мы выходим
на финальный этап согласования 
процедурных моментов, - рассказал 
губернатор Приангарья Игорь Коб-
зев. - Открытие производства плани-
руется на 2024 год, предполагается, 
что предприятие будет выпускать 
от 600 единиц в год. Известно, что 
такой транспорт необходим горо-
дам-участникам проекта «Чистый 
воздух», перевод транспорта на эко-
логичное топливо - одно из условий 
для участников проекта, позволяю-
щее снизить выбросы в атмосферу.

Гости из Поднебесной вниматель-
но изучили все потенциальные про-
мышленные площадки. Также им 
рассказали о перспективах ин-
вестирования и существующих 
механизмах поддержки. Нашему 
региону, как и стране в целом, 

очень выгодно, чтобы открывались 
новые производства, тем более тако-
го экологичного транспорта. Имен-
но поэтому проект обсуждался, в 
том числе, на заседании Межпра-
вительственной Российско-Китай-
ской комиссии по инвестиционному 
сотрудничеству и был включен в 
перечень приоритетных, что очень 
важно и для китайской стороны.

- За три дня работы на территории
Иркутской области мы ознакоми-
лись с местным производством, по-
смотрели возможности на местах, 
провели переговоры по сотрудни-
честву в направлении производства 
электробусов, а также в сфере сель-
ского хозяйства, лесоперерабатыва-
ющей промышленности и других. 
В том числе подписали протоколы 
о намерениях по локализации вы-
сокотехнологичных производств 
в технопарках Усолья и Ангарска, 
протокол о намерениях в части фор-
мирования комплексных программ 
отдыха для туристов из района Би-
шань ГЦП Чунцин, - рассказал 
Цчин Вэймин.

- Сегодня мы с губернатором до-
говорились о первоначальной базе, 
есть предварительные договорен-
ности о том, как будет выглядеть 
производство электробусов в Иркут-
ской области, а также производство 

зарядных станций и аккумулято-
ров. Мы сделаем все возможное, 
чтобы уже в следующем году на-
чать производство на территории 
вашего региона.

НА ЭКСПОРТ!
Известно, что Китай - это не только 

промышленность и технологии, но 
и сельское хозяйство. Нашему реги-
ону в этом плане тоже есть чем по-
хвастаться. Если не объемами, свой-
ственными аграрным регионам, то уж 
чистотой и качеством производимой 
продукции точно. Именно поэтому 
члены китайской делегации встре-
тились с представителями местных 
сельхозпредприятий. Обо всех плю-
сах и возможностях сотрудничества 
рассказал министр сельского хозяйства 
Иркутской области Илья Сумароков.
Его слова подтвердили представи-
тели 10 крупных предприятий АПК 
региона, главы крестьянско-фермер-
ских хозяйств и представители девяти 
районов области, а также отраслевая 
ассоциация Иркутской области.

- Китай в 2023 году является лиде-
ром по объемам импорта продукции 
АПК из области, - отметил Илья Су-
мароков. - За 2022 год регион экс-
портировал продукции на 44,6 мил-
лиона долларов (в текущих ценах), 
за первое полугодие 2023-го - уже на 
35,9 миллиона долларов. Считаю, что 
встреча с китайскими партнерами 
прошла для наших аграриев успеш-
но. Крупное сельскохозяйственное 
предприятие области провело перего-
воры, договорились о поставке проб-
ной партии рапсового масла в Китай. 
Потенциальные поставщики сельско-
хозяйственной и продовольственной 
продукции смогли плодотворно по-
общаться с китайскими партнерами.

Безусловно, для местных произ-
водителей это очень перспективный 
рынок, а значит, будет куда расти 
предприятиям АПК, сохраняя рабо-
чие места и развивая деревни и села.

 31.08.2023 Региональная жизнь

Идем на Восток: Иркутская область 
расширяет сотрудничество с Китаем

СКАЗАНО
Первый секретарь КПК 
района Бишань ГЦП Чунцин 
Цчин ВЭЙМИНЬ:

- Мы благодарим правительство Иркут-
ской области, Русско-Азиатский союз 
промышленников и предпринимателей, 
администрацию города Усолья-Сибирско-
го и города Ангарска за теплый прием! 
Три дня нашего делового визита прошли 
насыщенно и эффективно. Мы видим вы-
сокий интерес со стороны регионального 
правительства и готовы инвестировать в 
совместные проекты высокотехнологич-
ных производств и поддержать наших 
российских партнеров технологиями и 
компонентной базой в таких приоритет-
ных направлениях, как электротранспорт, 
сложное оборудование для добычи нефти 
и газа. В Иркутской области имеется 
необходимый научный потенциал, про-
фильные вузы и компетентные кадры для 
реализации совместных высокотехноло-
гичных проектов.

Обсуждалось 
сразу несколько 
инвестиционных 
проектов.

Делегация из Китая 
работала в Приангарье три дня.
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Анастасия КУРЕНОВА

А зимой на подоконнике 
Виктория Анпилогова из Иркутска 
выращивает даже арбузы.

Огородница Вика - под этим ником известна под-
писчикам в соцсетях иркутянка Виктория Анпило-
гова. Ее читают и смотрят видео свыше 99 тысяч 
человек. И с каждым днем поклонников становится 
только больше, ведь блог про дачу ведет круглый год. 
В Сибири, где климатическое лето наступает лишь 
во второй половине июня, умудряется собирать… 
по три урожая в сезон! И даже зимой ее семья не 
лишена свежих огурцов и зелени «от мамы». Грядки 
располагаются прямо на подоконнике. Свои секре-
ты дачница раскрыла «Комсомолке».

ОТ ЛИЧНОГО ДНЕВНИКА - К БЛОГУ
Виктории Анпилоговой 40 лет. Она любимая 

жена и мама троих сыновей. Старшему из парней 
18, а младшему 6. В косметической компании 
женщина трудится в должности менеджера, а все 
свободное время посвящает любимому хобби.

- Интерес к огородничеству был далеко не всег-
да, - смеется Виктория. - Впервые посадить что-
то своими руками решилась после строительства 
дома в 2010 году. Как раз и образование биолога 
пригодилось - урожай вышел хорошим. Так и 
завертелось-закрутилось.

Но блогерство началось гораздо позже. И с этим 
связана целая история.

- В теплице я хранила ящик с записями о том, 
какие семена использовала, как ухаживала за рас-
тениями, как лечила их от болезней и так далее, - 
продолжает Виктория. - Но однажды сын решил 
помочь мне полить грядки и намочил тот самый 
ящик. Бумаг не стало! Так в 2020-м году я завела 
аккаунт в соцсетях - личный дневник по большо-
му счету. Не хотела, чтобы снова потерялось. На 
страничке всегда можно найти, что нужно. Но 
внезапно понравилось и другим пользователям! 
Просили еще и еще новых рассказов с огорода.

ГРЯДКИ КРУГЛЫЙ ГОД
Да и семья Виктории, так сказать, «подсела» 

на овощи «от мамы». Возвращаться к продук-
там из супермаркета не захотели! В магазине-то 
не такие вкусные. Так Виктория задумалась об 
огороде на подоконнике. Кормить мужа и детей 
витаминчиками ведь надо! Окна дома «заросли» 
ящиками с рассадой.

Когда тех перестало хватать, сибирячка уста-
новила в кладовке фитолампы и выделила для 
растений отдельный стеллаж. Дело пошло. Да 
так, что теперь и в феврале у заядлой огородницы 
цветет арбуз, а на ветках краснеют томаты черри.

- Делайте для души! - заключает Виктория. - Я 
занимаюсь садоводством из любви к семье, рас-
тениям и природе, поэтому у меня все получается.

Немаловажную роль 
в этом играет правильно 
подобранная зубная паста.

Все мы знаем, что проблему легче пре-
дотвратить, чем бороться с ее последстви-
ями, поэтому рекомендация посещать сто-
матолога раз в полгода взята не с потолка. 
Это позволяет не пропустить возможные 
неполадки в здоровье на ранних стадиях.

На приеме врач обязательно расска-
жет, как важна ежедневная гигиена рта 
правильно подобранной пастой. Но какая 
она, «правильная» паста? Лучшей стома-
тологи считают ту, что удовлетворяет по-
требностям конкретного человека. Даже 
в одной семье папа может чистить зубы 

отбеливающей пастой, мама той, что за-
ботится о здоровье десен, а подросток ис-
пользовать пасту, укрепляющую эмаль. На 
рынке можно найти не только средства для 
очищения налета: современные пасты спо-
собны помочь в борьбе с воспалительными 
процессами, повышенной 
чувствительностью эмали, 
начальными кариозными 
процессами и многими дру-
гими проблемами.

Выбирая любой продукт, 
важно обращать внимание 
на производителя и его ре-
путацию. Зубная паста - не 
исключение. Можно изу-
чить сайты отзовиков или офи-
циальные рейтинги проверенных 
организаций.

К примеру, мы зашли на «портал для 
умного покупателя Роскачество». Набрали 
в поисковике «отбеливающая паста» и по-
пали на обзор зубной пасты SILCAMED «От-
беливающая». Здесь этот товар признан 
высококачественным, соответствующим 
опережающему стандарту Роскачества. 
Копаем на просторах интернета глубже: 

бренд SILCAMED создает средства по уходу 
за полостью рта не первое десятилетие. 
Причем использует проверенные ингре-
диенты с доказанной эффективностью и 
работает по высоким стандартам немец-
кого качества. Его продукция одобрена 

Центральным научно-исследо-
вательским институтом стома-
тологии и челюстно-лицевой 

хирургии Министерства 
здравоохранения Россий-
ской Федерации. А еще 
пасты SILCAMED трижды 

побеждали в «Контрольной за-
купке» на Первом канале. 
Прекрасные вводные.

Заходим уже на сайт са-
мого производителя. Пер-
вое, что бросается в гла-

за, - новинка, серия «Активная формула». 
Привлекательный яркий дизайн и большой 
формат приятно порадовали. Это целая 
линейка из четырех зубных паст направ-
ленного действия. Новейшие разработки с 
использованием сбалансированных рецеп-
тур, которые закрывают вопросы целого 
ряда проблем полости рта.

Для кровоточащих и чувствительных де-
сен в линейке представлена зубная паста 
«Здоровые десны». Богатый натуральный 
состав пасты способствует снижению вос-
палений и кровоточивости десен, блоки-
рует развитие воспалительного процесса 
мягких тканей полости рта. «Укрепление 
эмали» - настоящее спасение для людей, 
страдающих от повышенной чувствитель-
ности к холодному/горячему, кислому/слад-
кому. Зубная паста «Комплексный уход» 
оптимальный выбор для всей семьи. Она 
поможет решить основные проблемы пра-
вильного ухода за полостью рта - качествен-
ное очищение, защита от кариеса, забота 
о деснах и свежесть дыхания. Любителям 
сиять белизной зубов SILCAMED подгото-
вил зубную пасту «Белоснежная улыбка» с 
уникальным отбеливающим комплексом, ко-
торый поэтапно растворяет налет, полирует 
зубы и осветляет эмаль. На наш взгляд, 
широкая линейка с разнонаправленным 
действием, а не только лишь отличием в 
ароматизаторах, - хороший показатель.

Желаем вам найти свою пасту, ко-
торая поможет сберечь красоту и здо-
ровье зубов надолго!

Немаловажную роль 
в этом играет правильно 
подобранная зубная паста.

Все мы знаем, что проблему легче пре-
дотвратить, чем бороться с ее последстви-
ями, поэтому рекомендация посещать сто-
матолога раз в полгода взята не с потолка. 
Это позволяет не пропустить возможные 
неполадки в здоровье на ранних стадиях.

На приеме врач обязательно расска-
жет, как важна ежедневная гигиена рта 
правильно подобранной пастой. Но какая 
она, «правильная» паста? Лучшей стома-
тологи считают ту, что удовлетворяет по-
требностям конкретного человека. Даже 
в одной семье папа может чистить зубы 

отбеливающей пастой, мама той, что за-
ботится о здоровье десен, а подросток ис-
пользовать пасту, укрепляющую эмаль. На 
рынке можно найти не только средства для 
очищения налета: современные пасты спо-
собны помочь в борьбе с воспалительными 
процессами, повышенной 
чувствительностью эмали, 
начальными кариозными 
процессами и многими дру-
гими проблемами.

Выбирая любой продукт, 
важно обращать внимание 
на производителя и его ре-
путацию. Зубная паста - не 
исключение. Можно изу-
чить сайты отзовиков или офи-
циальные рейтинги проверенных 
организаций.

К примеру, мы зашли на «портал для 
умного покупателя Роскачество». Набрали 
в поисковике «отбеливающая паста» и по-
пали на обзор зубной пасты SILCAMED «От-
беливающая». Здесь этот товар признан 
высококачественным, соответствующим 
опережающему стандарту Роскачества. 
Копаем на просторах интернета глубже: 

бренд SILCAMED создает средства по уходу 
за полостью рта не первое десятилетие. 
Причем использует проверенные ингре-
диенты с доказанной эффективностью и 
работает по высоким стандартам немец-
кого качества. Его продукция одобрена 

Центральным научно-исследо-
вательским институтом стома-
тологии и челюстно-лицевой 

хирургии Министерства 
здравоохранения Россий-
ской Федерации. А еще 
пасты SILCAMED трижды 

побеждали в «Контрольной за-
купке» на Первом канале. 
Прекрасные вводные.

Заходим уже на сайт са-
мого производителя. Пер-
вое, что бросается в гла-

за, - новинка, серия «Активная формула». 
Привлекательный яркий дизайн и большой 
формат приятно порадовали. Это целая 
линейка из четырех зубных паст направ-
ленного действия. Новейшие разработки с 
использованием сбалансированных рецеп-
тур, которые закрывают вопросы целого 
ряда проблем полости рта.

Для кровоточащих и чувствительных де-
сен в линейке представлена зубная паста 
«Здоровые десны». Богатый натуральный 
состав пасты способствует снижению вос-
палений и кровоточивости десен, блоки-
рует развитие воспалительного процесса 
мягких тканей полости рта. «Укрепление 
эмали» - настоящее спасение для людей, 
страдающих от повышенной чувствитель-
ности к холодному/горячему, кислому/слад-
кому. Зубная паста «Комплексный уход» 
оптимальный выбор для всей семьи. Она 
поможет решить основные проблемы пра-
вильного ухода за полостью рта - качествен-
ное очищение, защита от кариеса, забота 
о деснах и свежесть дыхания. Любителям 
сиять белизной зубов SILCAMED подгото-
вил зубную пасту «Белоснежная улыбка» с 
уникальным отбеливающим комплексом, ко-
торый поэтапно растворяет налет, полирует 
зубы и осветляет эмаль. На наш взгляд, 
широкая линейка с разнонаправленным 
действием, а не только лишь отличием в 
ароматизаторах, - хороший показатель.

Желаем вам найти свою пасту, ко-
торая поможет сберечь красоту и здо-
ровье зубов надолго!

Немаловажную роль 
в этом играет правильно 
подобранная зубная паста.

Все мы знаем, что проблему легче пре-
дотвратить, чем бороться с ее последстви-
ями, поэтому рекомендация посещать сто-
матолога раз в полгода взята не с потолка. 
Это позволяет не пропустить возможные 
неполадки в здоровье на ранних стадиях.

На приеме врач обязательно расска-
жет, как важна ежедневная гигиена рта 
правильно подобранной пастой. Но какая 
она, «правильная» паста? Лучшей стома-
тологи считают ту, что удовлетворяет по-
требностям конкретного человека. Даже 
в одной семье папа может чистить зубы 

отбеливающей пастой, мама той, что за-
ботится о здоровье десен, а подросток 
использовать пасту, укрепляющую эмаль. 
На рынке можно найти не только средства 
для очищения налета: современные пасты 
способны помочь в борь-
бе с воспалительными 
процессами, повышен-
ной чувствительностью 
эмали, начальными кари-
озными процессами и многими 
другими проблемами.

Выбирая любой продукт, 
важно обращать внимание 
на производителя и его ре-
путацию. Зубная паста - не ис-
ключение. Можно изучить сайты 
отзовиков или официальные рей-
тинги проверенных организаций.

К примеру, мы зашли на «портал для 
умного покупателя Роскачество». Набрали 
в поисковике «отбеливающая паста» и по-
пали на обзор зубной пасты SILCAMED «От-
беливающая». Здесь этот товар признан 
высококачественным, соответствующим 
опережающему стандарту Роскачества. 
Копаем на просторах интернета глубже: 

бренд SILCAMED создает средства по уходу 
за полостью рта не первое десятилетие. 
Причем использует проверенные ингреди-
енты с доказанной эффективностью и ра-
ботает по высоким стандартам немецкого 

качества. Его продукция одобре-
на Центральным научно-исследо-
вательским институтом стомато-

логии и челюстно-лицевой 
хирургии Министерства 
здравоохранения Россий-
ской Федерации. А еще 
пасты SILCAMED трижды 

побеждали в «Контрольной 
закупке» на Первом канале. 
Прекрасные вводные.

Заходим уже на сайт са-
мого производителя. Пер-

вое, что бросается в глаза, - новинка, се-
рия «Активная формула». Привлекательный 
яркий дизайн и большой формат приятно 
порадовали. Это целая линейка из четы-
рех зубных паст направленного действия. 
Новейшие разработки с использованием 
сбалансированных рецептур, которые за-
крывают вопросы целого ряда проблем 
полости рта.

Для кровоточащих и чувствительных десен 
в линейке представлена зубная паста «Здо-
ровые десны». Богатый натуральный состав 
пасты способствует снижению воспалений и 
кровоточивости десен, блокирует развитие 
воспалительного процесса мягких тканей 
полости рта. «Укрепление эмали» - насто-
ящее спасение для людей, страдающих от 
повышенной чувствительности к холодному/
горячему, кислому/сладкому. Зубная паста 
«Комплексный уход» оптимальный выбор для 
всей семьи. Она поможет решить основные 
проблемы правильного ухода за полостью 
рта - качественное очищение, защита от 
кариеса, забота о деснах и свежесть ды-
хания. Любителям сиять белизной зубов 
SILCAMED подготовил зубную пасту «Бело-
снежная улыбка» с уникальным отбелива-
ющим комплексом, который поэтапно рас-
творяет налет, полирует зубы и осветляет 
эмаль. На наш взгляд, широкая линейка с 
разнонаправленным действием, а не только 
лишь отличием в ароматизаторах, - хороший 
показатель.

Желаем вам найти свою пасту, ко-
торая поможет сберечь красоту и здо-
ровье зубов надолго!

Немаловажную роль 
в этом играет правильно 
подобранная зубная паста.
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ями, поэтому рекомендация посещать сто-
матолога раз в полгода взята не с потолка. 
Это позволяет не пропустить возможные 
неполадки в здоровье на ранних стадиях.

На приеме врач обязательно расска-
жет, как важна ежедневная гигиена рта 
правильно подобранной пастой. Но какая 
она, «правильная» паста? Лучшей стома-
тологи считают ту, что удовлетворяет по-
требностям конкретного человека. Даже 
в одной семье папа может чистить зубы 

отбеливающей пастой, мама той, что за-
ботится о здоровье десен, а подросток 
использовать пасту, укрепляющую эмаль. 
На рынке можно найти не только средства 
для очищения налета: современные пасты 
способны помочь в борь-
бе с воспалительными 
процессами, повышен-
ной чувствительностью 
эмали, начальными кари-
озными процессами и многими 
другими проблемами.

Выбирая любой продукт, 
важно обращать внимание 
на производителя и его ре-
путацию. Зубная паста - не 
исключение. Можно изучить сай-
ты отзовиков или официальные 
рейтинги проверенных организаций.

К примеру, мы зашли на «портал для 
умного покупателя Роскачество». Набрали 
в поисковике «отбеливающая паста» и по-
пали на обзор зубной пасты SILCAMED «От-
беливающая». Здесь этот товар признан 
высококачественным, соответствующим 
опережающему стандарту Роскачества. 
Копаем на просторах интернета глубже: 

бренд SILCAMED создает средства по уходу 
за полостью рта не первое десятилетие. 
Причем использует проверенные ингреди-
енты с доказанной эффективностью и ра-
ботает по высоким стандартам немецкого 

качества. Его продукция одобре-
на Центральным научно-исследо-
вательским институтом стомато-

логии и челюстно-лицевой 
хирургии Министерства 
здравоохранения Россий-
ской Федерации. А еще 
пасты SILCAMED трижды 

побеждали в «Контрольной за-
купке» на Первом канале. 
Прекрасные вводные.

Заходим уже на сайт 
самого производителя. 

Первое, что бросается в глаза, - новинка, 
серия «Активная формула». Привлекатель-
ный яркий дизайн и большой формат при-
ятно порадовали. Это целая линейка из че-
тырех зубных паст направленного действия. 
Новейшие разработки с использованием 
сбалансированных рецептур, которые за-
крывают вопросы целого ряда проблем 
полости рта.

Для кровоточащих и чувствительных десен 
в линейке представлена зубная паста «Здо-
ровые десны». Богатый натуральный состав 
пасты способствует снижению воспалений и 
кровоточивости десен, блокирует развитие 
воспалительного процесса мягких тканей 
полости рта. «Укрепление эмали» - насто-
ящее спасение для людей, страдающих от 
повышенной чувствительности к холодному/
горячему, кислому/сладкому. Зубная паста 
«Комплексный уход» оптимальный выбор для 
всей семьи. Она поможет решить основные 
проблемы правильного ухода за полостью 
рта - качественное очищение, защита от 
кариеса, забота о деснах и свежесть ды-
хания. Любителям сиять белизной зубов 
SILCAMED подготовил зубную пасту «Бело-
снежная улыбка» с уникальным отбелива-
ющим комплексом, который поэтапно рас-
творяет налет, полирует зубы и осветляет 
эмаль. На наш взгляд, широкая линейка с 
разнонаправленным действием, а не только 
лишь отличием в ароматизаторах, - хороший 
показатель.

Желаем вам найти свою пасту, ко-
торая поможет сберечь красоту и здо-
ровье зубов надолго!

24.08.23 ЕЖ 23.08.23 Толст

31.08.23 ЕЖ 30.08.23 Толст

«Комсомолка» запускает новую акцию. Дарим подарок при покупке газеты с 30 августа по 22 сентября.

«Комсомолка» запускает новую акцию. Дарим подарок при покупке газеты с 30 августа по 22 сентября.

«Комсомолка» запускает новую акцию. Дарим подарок при покупке газеты с 30 августа по 22 сентября.

«Комсомолка» запускает новую акцию. Дарим подарок при покупке газеты с 30 августа по 22 сентября.

Как сохранить 
красоту улыбки 
и сэкономить 
на стоматологе

Как сохранить 
красоту улыбки 
и сэкономить 
на стоматологе

Как сохранить 
красоту улыбки 
и сэкономить 
на стоматологе

Как сохранить 
красоту улыбки 
и сэкономить 
на стоматологе

Как сохранить Как сохранить 

Как сохранить Как сохранить 

Как сохранить Как сохранить 

Как сохранить Как сохранить 

Реклама.

Реклама.

Реклама.

Реклама.

Сибирячка собирает по три урожая 
за сезон с огорода в 1,5 сотки

СОВЕТЫ БЫВАЛОГО

Секреты Виктории 
Анпилоговой
1  Теплица - дело тонкое
- Еще 10 лет назад мы с мужем придумали, как весной 

утеплить теплицу, чтобы начинать посадки в середине апре-
ля, когда в Сибири еще преобладают заморозки. Крышу 
изнутри плотно застилаем пленкой, а стены - укрывным 
материалом. Разница в температуре 5 - 7 градусов, иначе 
при похолодании тепло, даже от включенного обогревателя 
или генератора, быстро выветривается.

- Второй важный момент - высокие грядки, они тоже по-
могают растениям не замерзнуть.

- Готовим почву: перекапываем грунт и добавляем на глаз 
рыбную или костную муку. Это прекрасная подкормка.

2  Помидоры на раз, два

- Первыми в теплицы высаживаем помидоры. Луч-
шего всего брать ранние и детерминантные сорта, 

то есть невысокие. Вторую партию рассады на смену 
первой высаживаем в июне. Для этого подойдут мяси-

стые крупноплодные сорта.
К слову, томаты для заготовок я высаживаю отдельно, 

на открытой земле. Заключительная высадка проходит 
в августе-сентябре. Лучше всего подойдут сливовидные 
сорта, так как они дозревают дома и долго хранятся. 
Этого урожая нашей семье хватает до января, еще и 
родственников угощаем.

- Важно! Ближе к концу мая укрывной материал лучше 
снять. А с наступлением лета вместо пленки накрыть кры-
шу теплицы затемняющей сеткой, подобные продаются 

на любом маркетплейсе. Это необходимо для того, чтобы 
не перегреть растения. Оптимальная температура для по-
мидоров +18…+28 градусов, иначе распустившиеся цветы 
опадут и плодов не будет. Такой же исход ожидается при 
похолодании в теплице до +5 градусов и ниже.

- Не забывайте баловать растения удобрениями: золой, 
дрожжами, травяными настоями и смесью коровяка с водой.

3  Огурцы тоже требуют внимания

- Взрослую рассаду огурцов с уже показавшимися плода-
ми высаживаем через неделю после помидоров. Они легче 
переносят жару, однако при температуре выше +30…+35 
градусов есть риск заражения паутинным клещом. Также 
растения реагируют на резкий перепад температур.

- Выкапывать и заменять их на новые можно постепенно, 
когда те заболели или уперлись макушкой в потолок.

- Длинноплодные сорта прекрасно чувствуют себя в лю-
бое время года, тогда как короткоплодные лучше всего 
выращивать летом.

- Подкрепиться огурцы любят компостом, коровьим или 
конским навозом, куриным пометом и настоем травы.
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У Виктории есть свой канал, на который 
подписано более 90 тысяч человек.
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Максим ПЛОТНИКОВ

Соборы переделывают  
в ночные клубы 
и площадки  
для скалолазания. 
Священники напуганы 
числом отрекшихся 
от веры прихожан.

Июньский отчет Конфе
дерации немецких еписко
пов шокировал Германию. 
Выяснилось, что только в 
2022 году более полумилли
она жителей (или 2,5% всех 
прихожан) страны покинули 
лоно католической церкви. 
Такими темпами к 2060 го
ду по всей стране закроются 
около 40 тысяч католических 
приходов и монастырей. Уже 
сейчас многие из них вынуж
дены сокращать священно
служителей. Справедливо
сти ради напомним, помимо 
20миллионной общины ка
толиков в Германии еще при
мерно столько же людей при
числяют себя к лютеранам. 
Но и там ситуация немногим 
лучше. 

Еще в 2021 году в отчете 
CNA Deutsch отмечалось, что 
каждый третий прихожанин в 
Германии подумывает об от
речении от церкви. Пожилые 
немцы ссылались на педо
фильские скандалы, связан
ные с церковнослужителями, 
а молодым людям не нрави
лась обязанность платить на
лог за веру. Действительно, в 
Германии, согласно Веймар
ской конституции, принятой 
еще в 1919 году, религиозные 
организации должны финан
сироваться их членами. Та
ким образом, немецкие хри

стиане платят 2  3% от своего 
дохода на содержание своих 
приходов. 

Этот процесс хорошо отла
жен и автоматизирован. Ког
да немец крестится в католи
ческой церкви, он не только 
вносится в ее книгу, но и ре
гистрируется как верующий в 
местном правительстве. Как 
только он начинает работать 
и платить подоходный налог, 

государство автоматически 
изымает и церковный сбор. 
Этот платеж перераспределя
ется соответствующей епар
хии, правда, с небольшой 
«комиссией», взимаемой го
сударством за «содействие». 
Среднестатистический немец 
платит церковный сбор в раз
мере 350 евро в год.

Аналогичные тенденции 
и в других странах Запада. К 
примеру, по последнему ис
следованию, лишь 10% бель
гийцев регулярно посещают 
церкви. Чтобы хоть както 
замедлить отток прихожан, 
бельгийские власти предло
жили неожиданное решение: 
придать новую «попутную» 
жизнь храмам. 

 У нас есть пивоварня в 
храме, гостиница в храме, 
культурный центр в храме, 
библиотека в храме. В общем, 
много новых предназначений 
для религиозных сооруже
ний,  рассказал мэр Мехе-
лена Барт Сомерс.

А в некоторых случаях сред
невековые церкви полностью 
отдают под новые объекты. 
По мнению бельгийских 

властей, такой подход, во
первых, позволяет физиче
ски сохранить церковные 
здания как памятники ар
хитектуры.

Вовторых, это привлекает 
туристов. Так, бывшая фран
цисканская церковь в Мехе
лене превратилась в роскош
ный отель Martin’s Patershof. 
Изголовья кроватей в номе
рах специально напоминают 
органные трубы, а шведские 
завтраки подают в бывшем 
церковном алтаре. 

В Брюсселе ночной клуб 
Spirito занял помещение ан
гликанской церкви и в ка
честве логотипа использует 
изображение священника, 
целующего монахиню.

Рядом стоит церковь Свя

того Антония Падуанского, 
превратившаяся в клуб ска
лолазания Maniak Padoue.

В США за последние 25 лет 
в церковь полностью пере
стали ходить 40 миллионов 
человек (почти 15% населе
ния страны), сообщает изда
ние «НьюЙорк таймс». Этот 
процесс получил название 
«расцерковление». Впрочем, 
многие из этих людей гово
рят, что не перестали полно
стью верить в Бога и перешли 
на другие духовные практики, 
например, медитацию или 
просто молитву дома.

Потерю интереса к офици
альной церкви они объясня
ют, как правило, излишне 
консервативными правилами 
священников, существующей 
в церкви культурой осужде
ния и многочисленными 
историями о сексуальных 
скандалах с пасторами. 
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А церковь Святого Антония в бельгийской 
столице теперь превратилась в спортивную 

арену (скалолазание - олимпийский вид спорта).  
Любой желающий, прицепившись  

к страховке, может обследовать все ее 
стены по легким и сложным маршрутам. 
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Там, где раньше проходили службы, 
теперь шикарный ресторан.
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Брюссельский ночной клуб Spirito (в пер. - «духовность») 
стал местом ночных тусовок золотой молодежи.
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Ночь в таком отеле стоит от 100 евро (около 10 тысяч рублей).
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Церковь в Европе:

Выпей в храме пивка,  
потанцуй  
и полазь по стенам
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Анна КУКАРЦЕВА

Инфекция протекает 
у пациентов все легче, 
но последствия для организма 
по-прежнему нешуточные.

ВОЗ фиксирует формирование еще одной 
волны коронавируса. В основном она вы-
звана новым подвидом «омикрона», который 
получил название «эрис», или «эрида». Судя 
по всему, течение болезни при заражении 
этим штаммом не тяжелее, чем у предше-
ственников. По крайней мере смертность 
неуклонно снижается. Однако многие из 
тех, кто переболел недавно ковидом и болел 
достаточно легко, жалуются, что после вы-
здоровления накрывает хвост последствий.

На что обычно жалуются переболевшие:
� «мозговой туман», из-за чего снижа-

ются когнитивные способности,
� повреждения легких, вплоть до об-

разования рубцовой ткани;
� нарушения в работе сердца и сосу-

дов да и других органов (бьет по уязвимым 
местам в организме, как говорят врачи - «где 
тонко, там и рвется»);

� повышается вероятность развития 
диабета и второго, и первого типа.

И вот новая напасть: кардиологи из 
США обнаружили, что перенесенный 
коронавирус повышает вероятность 
внезапного развития гипертонии, стой-
кого повышенного артериального давления. 
Если инфекция вызвала болезнь средней 
тяжести - риск вырастает в 1,5 раза. После 
тяжелой формы - в 2,2 раза.

- Учитывая то, как много людей пере-
болели ковидом в последние годы, есть 
серьезная вероятность, что в ближайшее 
время гипертония разовьется у неожидан-
но большого числа пациентов,  - говорит
Тим Дуонг, профессор Медицинского 
колледжа имени Альберта Эйнштейна 
в Нью-Йорке.

Что напрягает больше всего: по данным ис-
следователей, перенесенный ковид способ-
ствует быстрому развитию гипертонии даже 
у тех, кто не склонен к болезням сердечно-
сосудистой системы. Были проанализиро-
ваны данные наблюдений за 45 тысячами 
пациентов. Для сравнения брали также тех, 
кто переболел гриппом. И у выздоровевших 
после тяжелой коронавирусной инфекции 
через полгода примерно в 2,2 раза чаще 
выявлялась внезапная гипертония, чем у 
переболевших гриппом и здоровых добро-
вольцев. Вероятность повышения давления 
становилась еще выше, если врачи использо-
вали кортикостероиды при лечении ковида.

Ученые считают, что коронавирус нару-
шает работу ренин-ангиотензиновой гормо-
нальной системы. Она регулирует давление 
в сосудах и объем крови в организме.

� НОУ-ХАУ

Здоровье
Оксана НАРАЛЕНКОВА

Виноват «гормон 
голода» грелин.

Исследователи из Тель-
Авива на примере 3000 
участников выяснили, что 
знойные летние деньки за-
ставляют мужчин больше 
есть и толстеть.

Оказывается, перегрев 
на солнце может не только 
вызвать потливость и ожо-
ги, но и усилить чувство 
голода за счет выброса 
«гормона голода» грели-
на, повышающего аппе-
тит. Исследователи обна-
ружили, что мужчины, но 
не женщины, набирают 
примерно по 300 лишних 
калорий себе на тарелку 
каждый день, что, конеч-
но, может быть, и не так 
много, но со временем 
вполне до лишнего веса 
доведет.

Чтобы проверить тео-
рию, профессор Кармит 
Леви с кафедры молекуляр-
ной генетики и биохимии 
человека Тель-Авивского 
университета вместе со 
своими коллегами «про-
писали» мужчинам и жен-
щинам по 25 лишних ми-
нут на солнышке в ясный 
день и, проведя соответ-
ствующие тесты, действи-
тельно нашли у мужчин в 

крови повышение уровня 
«гормона голода», выделя-
емого из жировых клеток 
в ткани кожи.

Дальше ученые порабо-
тали с мышами, и оказа-
лось, что мыши-самцы по-
сле УФ-ванн в течение 10 
недель ели больше и были 
более мотивированы к по-
иску пищи. Все потому, 
что также имели повы-
шенный уровень грелина в 
крови. И совсем как мужи-
ки на пляже во время отпу-
ска, постепенно набирали 
лишнюю жировую ткань. 

Причем с мышками-сам-
ками такого не случалось!

Спусковым крючком 
для высвобождения грели-
на оказалось повреждение 
ДНК в клетках кожи. При 
этом женский половой 
гормон эстроген блокиро-
вал этот эффект, защищая 
самок от прожорливости.

Чтобы мужчины не огор-
чались слишком сильно, 
профессор Леви напомнил, 
что грелин, помимо регуля-
ции аппетита, оказывает и 
другие эффекты на орга-
низм. Он также уменьша-

ет воспаление и истощение 
сердечной мышцы и сни-
жает артериальное давле-
ние, так что однозначно о 
вреде для организма здесь 
говорить не приходится.

Правда, критики иссле-
дования уже озвучили, что 
на мужское «гормональ-
ное чувство голода» могло 
повлиять и что-то другое, 
помимо физиологии. На-
пример, то, что социальная 
норма гораздо снисходи-
тельнее относится к лиш-
нему жирку на мужчинах 
на пляже. Поэтому мужи-
ки не склонны ограничи-
вать себя в питании, если 
голодны. В то время как 
с дам спрос строже - рука 
в пляжный сезон сама не 
потянется накладывать на 
тарелку лишние 300 кало-
рий. И мы бы присоедини-
лись к этому хору критиков 
эксперимента, если бы не 
мыши. Мышиных пляжей 
никто из нас не видел, и 
вряд ли белым хвостатым 
красоткам в бикини кто-
то предъявляет претензии 
за лишний валик вокруг 
талии...

Ярослав КОРОБАТОВ

Хирурги пересадили женщине 
нос, который два месяца 
выращивали у нее на руке.

Россияне, читавшие повесть Гоголя 
«Нос», чисто теоретически знали, что эта 
часть тела может жить своей отдельной 
жизнью. Но приключения носа 51-летней 
француженки все равно поражают вооб-
ражение. Стоит добавить, что в отличие 
от сатирической повести русского клас-
сика эта история носит исключительно 
позитивный характер.

Все началось в 2003 году, когда у не-
счастной женщины диагностировали рак 
полости носа (плоскоклеточная карцино-
ма). Лечение продолжалось 10 лет, и в 
итоге в 2013 году у бедняжки удалили 
собственный нос, а также твердую часть 
неба. Четыре года она жила вообще 
без носа, затем ей попытались рекон-
струировать его из лоскута кожи, но не 
прижился. В результате француженка 
несколько лет носила лицевой протез, 
к которому так и не смогла привыкнуть. 
Это было ужасно, она боялась показать-
ся на людях и практически не выходила 
из дома.

Перемены к лучшему начались, когда 
Аньес Дюпре-Бори, одна из ведущих 
хирургов Института рака из Универ-
ситета Тулузы, на каком-то медицин-
ском мероприятии познакомилась с моло-
дым ученым-биологом по имени Ислам 
Буабаз-Абдельджалил, который раз-

рабатывал новые биосинтетические им-
планты в небольшой компании. Стартап 
насчитывал всего 12 сотрудников.

В 2021 году, заручившись согласи-
ем пациентки, медики напечатали на 
3D-принтере каркас носа, они исполь-
зовали гидроксиапатит - природный ма-
териал, который является основной ми-
неральной составляющей костей и зубов. 
Каркас носа печатали с помощью очень 
точной технологии, которая называется 
стереографией, она позволяет создавать 
поры для тканей и каналы для кровенос-
ных сосудов.

Теперь оставалось вырастить сами 
кровеносные сосуды, они слишком ма-
лы и сложны для печати в условиях ла-
боратории. Поэтому, чтобы обеспечить 
носу кровоснабжение, его прикрепили 
к предплечью женщины и закрыли ло-
скутом кожи.

Чтобы создать кровоток, трансплантат 
подключили к лучевой артерии предпле-
чья и к двум венам. Циркулируя вокруг 

каркаса, кровь заселяла клетками поры 
конструкции, и напечатанный нос со вре-
менем «оживал» и приобретал человече-
ские черты. Примерно два месяца нос 
проращивали на руке пациентки, а затем 
во время 6-часовой операции перемести-
ли нос на его законное место.

Так француженка (имя ее не раскры-
вается) стала первым человеком в мире, 
которому пересадили нос, выращенный 
на основе синтетического биоматериала, 
напечатанного с помощью 3D-технологии.

Хирурги рассчитывают, что революци-
онная технология будет использоваться 
для выращивания других имплантов тела.

- Когда я проснулась на следующий 
день, то была совершенно потрясена, - 
говорила пациентка журналистам. - Обыч-
ным людям сложно понять, что такое жить 
без носа. А ведь нос - это первое, на что 
человек обращает внимание при встрече. 
И мне сложно описать, какое это неве-
роятное удовольствие  - вновь ощущать 
запах сваренного кофе по утрам.

Сначала медики напечатали на 3D-принтере каркас носа (фото 1), 
а затем нарастили на него живую кожу и кровеносные сосуды - 

прямо на руке пациентки (фото 2).

Катерина МАРТИНОВИЧ/«КП» - Москва

Мужики в жару толстеют Мужики в жару толстеют 
быстрее, чем женщиныбыстрее, чем женщины

21Оставили 
с носом!

Ковид резко Ковид резко 
повышает повышает 

риск развития риск развития 
гипертониигипертонии

А В ЭТО ВРЕМЯ
ВОЗ все же считает, что коронави-рус появился в мире естественным путем. Об этом заявил главный науч-ный сотрудник организации Джере-ми Фаррар. Таким образом, версия об утечке вируса из лаборатории отходит на второй план. «Но игнорировать географию появления - Уханьскую лабораторию - мы все же не можем».

� СТАТИСТИКА
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Анжелика 
Кенова
Эту девушку из 

Кургана, которой 
в этом году испол-
нится 31 год, тоже 
называют живой 
Барби. Внешность 
соответствующая: 
волосы, глаза, фи-
гура с почти идеальными параметрами (впрочем, все же более естественными, 
чем у Валерии Лукьяновой) - 87 - 54 - 87. Первую Барби ей подарила мама в пять 
лет, а затем, по версии самой Чепрасовой (настоящая фамилия героини), жен-
щина принялась наряжать дочь во все розовое, постепенно превращая в куклу. 

Образ куклы помог Кеновой раскрутить соцсети и начать зарабатывать на 
рекламе, а также участвовать в различных съемках. В 2017 году в интервью 
одной американской газете Анжелика назвала себя живой куклой, у которой 
никогда не было настоящей жизни. Якобы обеспеченные родители все ей за-
прещали и не пускали даже на свидания с мальчиками. А еще она вроде как 
никогда не ложилась под нож пластического хирурга. Впрочем, старые снимки 
говорят об обратном. 

Да и история со строгими родителями как-то не вяжется с многочисленными 
откровенными фотографиями (включая съемку в одном очень известном муж-

ском журнале), которыми Анжелика активно делится в соцсетях. По слухам, 
русская Барби пользуется популярностью не только у соотечественников, 
но и среди зарубежных миллионеров. 

В настоящее время Кенова проживает в Москве, много снимается и рекла-
мирует различные бренды. Чтобы поддерживать образ Барби, ей приходится 
постоянно сидеть на диете, много тренироваться и регулярно посещать 
косметолога. Ну и верить, что она достойна быть живой копией суперку-

клы - в этом ей, видимо, помогают навыки, полученные на психфаке МГУ.

Валерия 
Лукьянова

Впервые о Валерии Лукья-
новой из Молдовы загово-
рили еще лет 13 назад. 
Девушка активно вела 
соцсети, где делилась 
своими многочисленны-
ми фотографиями. Бе-
локурые наращенные 
волосы, идеальные 
черты лица, фарфоровая 
кожа и точеная фигурка - Лукьяно-
ва напоминала ожившую куклу. При 
росте 175 см Лукьянова весила всего 
42 кг и обладала неестественными для 
человека параметрами (88 - 48 - 88), 
которые были близки к объемам Барби. 
Разумеется, пошли слухи, что без вме-
шательства пластических хирургов дело 
не обошлось. Но Лукьянова призналась 
только в том, что увеличила грудь, а всем 
остальным ее якобы наградила приро-
да. Но, если посмотреть на ее фото до 
и после преображения, то становится 
понятно, что говорить лишь об одной опе-
рации просто глупо. Нетрудно предполо-
жить, что Валерия удалила нижние ребра 
для формирования тонкой талии - всего 48 
см при росте 175 см! Плюс была сделана 
ринопластика носа, корректировка скул 
и, возможно, верхняя блефаропластика 
для увеличения глаз. 

На пике популярности девушка, которая 
долгое время жила на Украине, а потом пе-
ребралась в Москву, участвовала в разных 
ток-шоу и раздавала интервью. А в 2013 
году живая кукла снялась для популярного 
американского журнала W Magazine, на об-
ложках которого появлялись Дженнифер 
Лопес, Джастин Бибер, Николь Кид-
ман и другие знаменитости. В интервью 
Валерия рассказывала, что у нее масса 
талантов - якобы она поет, танцует, пишет 
песни, а также увлекается путешествиями, 
медитациями и эзотерическими практиками. 
Лукьянова никогда не скрывала, что считает 
себя уникальной.

Сейчас Валерии 37 лет, и она уже не-
сколько лет живет с мужем в Мексике. 
Здесь она создала клуб «Эталонный Ава-
тар», суть деятельности которого оха-
рактеризовала как «телесное и духовное 
перевоплощение». Лукьянова называет 
себя ясновидящей, медиумом, певицей, 
композитором и обучает людей медитаци-
ям, энергетической грамотности, магии. 
Она рассказывает, что все свои знания 
получила в процессе медитаций. Всем всту-
пившим в клуб медиум обещает подарить 
курс «Путь к Голливудской иконе, сияй, как 
знаменитость!». 

«Просто надо знать схему, самый простой 
путь к достижению внешности звезды!» - 
уверяет Лера подписчиков, которых у нее 
полмиллиона. 

Правда, недавно Лукьянова пожалова-
лась, что стала жертвой «международной 
травли» - якобы она получает огромное 
количество оскорблений и угроз в свой 
адрес. Подписчики Валерии тут же 
поинтересовались, почему же магия 
не помогает?

Страшная сила

Ольга РОДИНА 

И некоторые из «барбифилов» 
в своем увлечении зашли настолько 
далеко, что дорогу назад, похоже, 
уже не найдут.
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Стефани Мюлик
Темноволосой и кареглазой шведке пришлось буквально перекроить себя, 

чтобы стать похожей на куклу. Маммопластика, ринопластика, подтяжка лица, 
удаление ребер, увеличение губ - и это далеко не весь список операций девуш-
ки, на которые она потратила миллионы. Мама Мюлик работает косметологом, 
потому с различными процедурами красоты Стефани была знакома с детства. 
Так, впервые она уколола губы в 13 лет. Подражая Барби, она также вытравила 

волосы в белый цвет, нарастила ресницы и стала одеваться 
во все розовое. «Я хочу быть самой экстремальной версией 
себя», - заявила Мюлик несколько лет назад. 

Впрочем, невооруженным глазом заметно, что девушка 
переборщила и стала выглядеть крайне неестественно. 
В январе этого года Стефани пропала из соцсетей и вер-
нулась лишь весной - по фото видно, что она уменьшила 

губы и вернула свой темный цвет. Неужели 19-летняя 
скандинавка наигралась наконец в куклы? 

Стефани пошла 
в обратном 

направлении - 
наигравшись 
в Барби, она 
вернулась 

к своей прежней 
внешности. 

В посткукольном 
варианте она, 
согласитесь, 

выглядит гораздо 
приятнее.

Изучаем истории девушек,
страстно желающих стать 

похожими на знаменитую Барби.

То ли люди,То ли люди,
то ли куклыто ли куклы

После 
хирургического 
вмешательства 

Анжелику 
вполне можно 

перепутать 
с настоящей 

куклой.  
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Лера утверждает, что сделала 
только одну пластическую 

операцию - увеличила грудь. 
Ну и без фотошопа, 

надо думать, 
не обошлось?
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Фанатик - Паутина - Автомобилист - Театр - Воронцова - Астронавтика - Дуделка - Галантин - Соус - Соте - 
«Репка» - Ласка - Хаки - Хлеб - Часы - Разум - Лета - Иаков - Батя - Надомник - Хурма - Квест - Пони - Ребро - Нато - Началова - Дрейк - Взрыв.

ПО ВЕРТИКАЛИ: «Варяг» - Халупа - Алыча - Спортзал - Англичанин - Нисон - Отец - Тисс - Крыло - Водянова - Мел - Фата - Икра - Тара - Карт - Вход - Дорн - 
Успех - Банк - Вода - Сбыт - Серебряков - Кредо - Лиза - Приз - Кусок - Такса - Айтматов.
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«СуперДетки»
Чемпионат

17 сентября в спортивном комплексе 
«Байкал-Арена» медиагруппа «Комсомольская 

правда» проведет большой семейныйпраздник - 
чемпионат «СуперДетки»!

Юные участники будут соревноваться в забеге в шести возрастных катего-
риях, с 6 месяцев до 6 лет. Самые маленькие участники поползут, остальным 
нужно будет преодолеть полосу препятствий.

Главная задача малыша - преодолеть дистанцию быстрее остальных! Всех гостей и 
участников праздника ждут веселые соревнования, конкурсы, интер-активные площадки 
и мастер-классы - целая развлекательная программа.

Специальные гости - известные спортсмены и заслуженные тренеры региона. 
Жюри и почетные гости: Александр ЗУБКОВ - двукратный олимпийский чемпион 
по бобслею, заслуженный мастер спорта России.

Игорь МИХАЛКИН - профессиональный боксер в полутяжелой весовой категории, 
член сборной России по боксу, чемпион мира по версии IBO (международная боксер-
ская организация) (2017-2018, 2019).

Елена БОЛСУН - легкоатлетка, участница летних Олимпийских игр в Афинах.
Ирина ЕЖОВА - главный врач Иркутского городского перинатального центра.
Прямая трансляция чемпионата «СуперДетки» пройдет в социальных сетях в 

группах «Комсомольская правда». Так что болеть за участников можно будет 
еще и онлайн!

Родители, успевайте подать заявку! Прием заявок осуществляется 
до 15 сентября. Подробная информация и ссылка на форму заявки - 
на сайте «Комсомолки» (если форма заполнена корректно, вам придет 
ответное письмо о регистрации).

Самых шустрых деток ждут призы. Также мы отметим побе-
дителей в специальных номинациях.
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ПО ГОРИЗОНТА-
ЛИ: 5. Любитель ле-
денцов из «Вишнево-
го сада». 8. Домосед 
высоким слогом 9.
Гипнотизер среди ко-
тов. 10. У какого на-
чинания нет ни еди-
ного шанса на успех? 
11. Что посылают на 
e-mail? 12. Покупка 
на автозаправке. 13.
Злейший враг диеты. 
17. Громадный мага-
зин. 18. «В пальцах 
лед, а в ушах сережки. 
Ей сегодня идти одной 
вдоль по улице ледя-
ной» (певец). 19. Про-
звище немца. 20. Кто 
в сбрую упакован? 21.
Отец экзистенциализ-
ма. 22. Детская мозаи-
ка для усидчивых. 

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. В каком сериале 
Джозеф Файнс сыграл 
волшебника Мерлина? 
2. «Камень любви». 3.
Эпоха великого Дан-
те. 4. Какая собака 
помогает бороться с 
засильем кроликов в 
Австралии? 6. Картин-
ка на виртуальных фо-
румах. 7. Чем пахнут 
сдобные булочки? 11.
Компьютерный гений 
из драмы «Сноуден». 
14. «Лошадиная игла» 
самурая. 15. «Что ни 
говори, но страшен 
тот ..., который ждет 
нас у дверей гроба». 
16. «Смазка» для кор-
рупционера. 17. Вы-
теснение личности из 
личности.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТА-
ЛИ: 5. Гаев. 8. Затворник. 9. Баюн. 10. Безнадега. 
11. Файл. 12. Горючее. 13. Жор. 17. Гипермаркет. 
18. Осин. 19. Колбасник. 20. Конь. 21. Кьеркегор. 
22. Пазл. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Камелот». 2. Аван-
тюрин. 3. Средневековье. 4. Динго. 6. Аватар. 7. 
Ваниль. 11. Форрестер. 14. Умабари. 15. Ревизор. 
16. Подкуп. 17. Гипноз.

�  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА
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Письма с фото присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», 
ул. Новодмитровская, д. 5А, стр. 8, Москва, 
127015.
На конверте напишите: «Мисс купальник «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся 

вам участницу 
на нашем 

сайте KP.RU
в разделе 

«Будь стильной 
с «КП»!

Дарья КОЛЕТВИНЦЕВА, 
Самара:

- Живу художественной 
гимнастикой с двух лет. 

Имею звание КМС и являлась 
членом сборной Самарской 

области, а сегодня с радостью 
передаю свои навыки 

подрастающему поколению. 
Разноцветные ленты, 

музыка, пластика, изящество 
линий тела, сочетание 
спорта с искусством - 

все это так прекрасно!

На мой взгляд, Казимир 
Малевич слишком заморо-
чился при написании «Чер-
ного квадрата», используя 
кисть. Я бы шандарахнул 
валиком. 

�  �  �
Когда мы говорим, что 

ищем во Вселенной бра-
тьев по разуму, это мы 
себе так льстим.

�  �  �
Жена застукала мужа с 

бутылкой:
- Опять пьешь?!
- Дорогая, это вода.
- Я же вижу, что это вино!

- Черт возьми, Иисус сно-
ва сделал это!

�  �  �
Вчера на улице мо-

бильник нашел. Немного 
великоват, но если от-
крутить будку...

�  �  �
К  психиатру является 

пациент.
- У меня раздвоение лич-

ности, - жалуется он. - Мне 
кажется, что я - это не я, 
а нас двое.

- Hичего не понимаю, - го-
ворит доктор. - Повторите 
еще раз. Только сделайте 

милость, не говорите оба 
сразу!

�  �  �
Возмущенный посети-

тель зовет официанта и 
говорит:

- А ваши музыканты на 
заказ играют?

- Да, конечно!
- А не могли бы они 

поиграть в шахматы, 
чтобы я мог спокойно 
поужинать?

�  �  �
Самая важная польза от 

смартфонов - они заставили 
молодежь читать!

�  АНЕКДОТЫ В НОМЕР Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку
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      ночью            днем

Прогноз погоды на завтра, 1 сентября

Иркутск  +16…+17 +22…+24

Бодайбо  +6…+12 +20…+22

Братск  +13…+15 +18…+19

Ербогачен  +1…+4 +12…+14

Тайшет  +15…+16 +18…+20

Усть-Илимск  +10…+14 +17…+19

Давление 718 мм рт. ст.
(норма для сентября - 722)
Относительная влажность 
воздуха 64%
(норма для сентября - 71%)
Ветер северо-западный, 2 - 3 м/с
Восход - 06.14          Луна
Закат - 19.53          убывает

Адрес местонахождения: г. Иркутск, ул. Партизанская, 75. Для писем: 664009, г. Иркутск, а/я 194.
ТЕЛЕФОНЫ: репортерская группа - (3952) 208-008; 

рекламная служба - (3952) 208-004, 208-979;
отдел распространения и продвижения - (3952) 208-770.
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